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В память о защитниках
ТАЛИЦА. В Талице на народные средства будет возведен 

памятник участникам Великой Отечественной войны, сооб
щили 7 октября в администрации города. Инициатором 
проекта выступила мэрия.

Специально для сбора средств создан Фонд народных 
пожертвований. Первыми деньги на создание скульптуры 
внесли члены районного совета ветеранов. Один из пред
принимателей города пожертвовал 25 тысяч рублей. Ад
министрация города обратилась к екатеринбургскому 
скульптору Михаилу Грюнбергу с просьбой разработать 
макет памятника. Мемориал будет расположен в центре 
города в Сквере ветеранов.

В кассу за сеном
АЧИТ. Натуральным продуктом выплачивают заработ

ную плату жителям Ачитского района, сообщили 7 октяб
ря в районной администрации. Люди не получают деньги 
больше года. На многих предприятиях 80 процентов зара
ботка покрывается сеном, зерном, комбикормами, мукой.

По данным проверки, проведенной прокуратурой Ачит
ского района, 19 предприятий не выполняют требования 
трудового законодательства. В их числе ОАО «Ачитский 
молочный завод», ГУ «Ачитская сортоиспытательная стан
ция», ЗАО «Уфимкинский стекольный завод». За подоб
ные нарушения руководители трех предприятий дисквали
фицированы на один год. Прокуратура возбудила уголов
ные дела в отношении ЗАО «Уфимкинский стекольный за
вод», СПК «Афанасьевский».

В администрации отметили, что рабочие не планируют 
забастовок, так как понимают, что подобные акции только 
оттянут выплату денег.

ЕВРОПЕЙСКО-АЗИАТСКИЕ НОВОСТИ

Дизентерия 
в пределах нормы?

ЕКАТЕРИНБУРГ. В Чкаловском районе города в связи со 
вспышкой дизентерии на карантин закрыты некоторые 
группы сразу в четырех детских дошкольных учреждениях.

Однако Марина Искакова, заместитель главного врача 
санитарно-эпидемиологической службы района, по этому 
поводу не выразила особого беспокойства: «Уровень за
болеваемости острыми кишечными инфекциями у нас дей
ствительно возрос, но он не превышает прошлогодних 
данных». Версию, что причиной заболевания детей послу
жило молоко богдановичского завода, которое употреб
ляли в пищу воспитанники всех четырех детских садов, Ма
рина Тимофеевна не опровергла, но и не подтвердила:

— Причины выясняются, но сейчас правильнее говорить 
о том, что имеются заносы инфекций в детские сады из 
домов воспитанников, неправильная организация питье
вого режима, а также отсутствие контроля за качеством и 
условиями хранения пищевых продуктов.

С сентября начался сезонный подъем заболеваемости 
острыми кишечными инфекциями. В прошлом месяце было 
зарегистрировано 600 случаев заболеваний, из них 339 — 
у детей до 14 лет. В связи с этим специалисты городского 
Центра госсанэпиднадзора рекомендуют жителям города 
соблюдать все меры профилактики острых кишечных ин
фекций: употреблять только кипяченую воду и молоко, 
внимательнее относиться к качеству продовольственных 
товаров, особенно скоропортящихся, не покупать кисло
молочных продуктов с лотков на улице, правильно прово
дить кулинарную обработку продуктов, тщательно мыть 
овощи и фрукты и соблюдать правила личной гигиены.

Инна КАРАЖЕВА

Вопрос о границах
ЕКАТЕРИНБУРГ. 12 октября на восьмом заседании обла

стной Думы фактически будет завершен первый этап так 
называемой муниципальной реформы. Депутаты рассмот
рят вопросы по границам и статусу 16 муниципалитетов на 
Среднем Урале.

В случае положительного исхода голосования в области 
останется незначительное число территорий, где для опре
деления границ муниципального образования (МО) необ
ходимо провести референдумы. Сейчас законодатели ре
шают вопрос, когда в новых МО нужно проводить выбо
ры, сколько средств для этого необходимо предусмотреть 
в бюджете области на 2005 год.ЕАН

Два танцевальных дня
В «КОСМОСЕ» ПРОШЕЛ ПЕРВЫЙ МЕЖРЕГИОНАЛЬНЫЙ 

ТУРНИР ПО СПОРТИВНЫМ БАЛЬНЫМ ТАНЦАМ 
НА КУБОК ГЛАВЫ ГОРОДА

Екатеринбург, пожалуй, такого числа танцую
щих в одном месте в одно время еще и не ви
дал. Более пятисот пар со всех концов страны 
приняли участие в Первом межрегиональном 
турнире по спортивным бальным танцам на Ку
бок главы города. Даже в просторных помеще
ниях недавно открывшегося после капремонта 
здания киноконцертного театра «Космос» было 
тесновато. Пэимерок и костюмерных на всех не 
хватило; столики с принадлежностями для маки
яжа, вешалки с красочными костюмами и шир
мы заняли значительную часть вестибюлей. 
Здесь же многие пары репетировали перед выс
туплениями, вальсируя по мраморному полу. 
Впрочем, для репетиций и разминок в эти два 
дня использовались каждая минута и любой 
метр «космического» пространства: участники 
танцевали в проходах, приседали и прыгали за 
кулисами.

Программа турнира была 
разбита на несколько отде
лений. Часовыми перерыва
ми между ними техники 
пользовались для того, что
бы выставить свет: сцена то 
ярко освещалась прожекто
рами, то погружалась в мяг
кий полумрак, но и в это вре
мя не пустовала. Наоборот 
— участники эксплуатирова
ли представившуюся воз
можность проверить каче
ство паркетного покрытия, 
привыкнуть к обстановке и 
танцевали там в хаотичной 
толкотне.

Волновались ребята, ко
нечно, сильно — даже самые 
маленькие участники пре
красно осознавали ответ
ственность мероприятия, а 
потому в сотый раз просили 
родителей (или тренера) 
проверить прическу, прихо
рашивались, глядя в карман
ные зеркальца. Взрослые же 
своего волнения не выдава-

ли, казались вполне спокой
ными — на самом же деле 
копили нервы для нового 
тура, ведь болели страстно, с 
криками поддержки и уча
щенным сердцебиением.

В зрительном зале несве
дущих в танцевальном 
спорте было немного — 
даже родители участников 
турнира вполне неплохо раз
бираются в тонкостях дела, 
которому посвятили себя их 
детки. Тем сложнее было вы
ступающим — с одной сторо
ны, со своих зрительских 
мест на их сценические успехи 
ревниво взирали родственни
ки конкурентов, с другой, за 
выстроившимися у задника 
пятнадцатью трибунами, их 
судили профессионалы из 
Екатеринбурга, Тюмени, Но
воуральска, Челябинска, 
Уфы, Нижнего Тагила, Ниж
невартовска, Нижнего Нов
города, Ижевска, Волгогра
да, Санкт-Петербурга, Моск
вы. Прямо во время выступ
лений от трибуны к трибуне 
ходил представитель счетной 
комиссии, собирая листочки с 
оценками, — это позволяло 
оперативно определять ито
говые баллы.

Представительную судей
скую коллегию возглавлял 
москвич — президент Феде
рации танцевального спорта 
России, член президиума 
IDSF (Международной феде
рации танцевального 
спорта) Павел Дорохов:

— Свердловская федера
ция танцевального спорта 
является ведущей в Уральс

ком регионе как по количе
ству танцевальных пар,так и 
по качеству выступлений на 
турнирах. Президент
ФТССО Александр Перлов и 
его коллеги — та самая опо
ра для Российской федера
ции танцевального спорта, 
которая позволяет доби
ваться прекрасных результа
тов на международной аре
не. Считаю, что спортивные 
танцы весьма полезны хотя 
бы тем, что отвлекают детей 
от улицы. А помимо физи
ческого развития этот вид 
спорта прививает еще эсте
тический вкус и воспитывает 
с самого раннего возраста 
нормальное социальное по
ведение полов — кавалер 
должен быть всегда галан
тен, девушка — скромна.

Фото Анатолия ЛАПТЕВА 
(Окончание на 3-й стр.)

...Да не судимы будете
ЕКАТЕРИНБУРГ. По 150 тысячам гражданских дел ежегодно 

выносят решение областные судьи. Вместе с этим около трех 
тысяч дел по объективным причинам — как правило, из-за 
длительной экспертизы — в судах рассматриваются три, а то и 
четыре года.

Процессы, происходящие 
в обществе и политике, каса
ющиеся раздела собственно
сти, находят свое отражение 
и в судебной практике. Если в 
середине 1990-х подобные 
разборки велись прямо на 
улицах с применением ору
жия, то теперь процесс деле
жа заводов и других пред
приятий, по словам предсе
дателя Совета судей Сверд
ловской области Александра 
Дементьева, происходит с 
помощью легального офор

мления документов. Отдель
ные акционеры, подавая за
явления в суд как частные 
лица, пытаются использовать 
аппарат судей для вынесения 
судебного решения в их 
пользу.

Так, бывший судья Режев- 
ского суда принял в обход 
канцелярии в свое произ
водство иск от одноклассни
ка. Заявление касалось пере
дела собственности на од
ном из предприятий в Под
московье, по которому су

дья, как установили позже, 
вынес заведомо неправо
мерное решение.

По оценке Александра 
Дементьева, фактов подку
па судей, решения по от
странению от должности 
которых принимает област
ная квалификационная кол
легия, сегодня практически 
не наблюдается, процесс 
сдвинулся в сторону подхо
дов заинтересованных лиц 
к «слабым людям» из числа 
других работников судеб
ной системы. В Первоураль
ске недавно было возбуж
дено уголовное дело в от
ношении помощника судьи, 
изготовившего пять реше

ний о незаконных сделках 
по купле-продаже. Если 
СУДУ удастся доказать вину, 
нерадивому чиновнику гро
зит до трех лет лишения 
свободы.

Факт фальсификации до
кумента, содержащего текст 
судебного решения, неза
конно заверенного заведу
ющей канцелярией, зарегис
трирован и в Нижнесергин- 
ском суде. Сейчас судом на
значена экспертиза.

— Всего же по порочащим 
должность и звание судьи ос
нованиям свои полномочия в 
области складывают до двад
цати судей ежегодно. После
дние два года этот показа
тель выше. Но в основной 
массе работники свердловс
кого судебного корпуса — 
честные профессионалы, — 
заключил Дементьев.

Елена МАРЬИНА

Колонию сравнили с курортом
САН-ДОНАТО. На днях в лечебно-исправи

тельной колонии № 51 состоялся день от
крытых дверей. Впервые за всю историю су
ществования исправительного учреждения 
родственники осужденных смогли посмот
реть, в каких условиях живут, трудятся и ле
чатся их близкие, больные туберкулезом.

В ходе экскурсии гостям показали колоний- 
скую церковь, культурно-досуговый центр, 
где осужденные проводят свободное время, 
отмечают праздники и дни рождения, играют 
в теннис или занимаются на тренажерах. Есть в 
корпусе и небольшой компьютерный класс, 
но его используют в основном для игр.

Чтобы навсегда развеять миф о «тюрем
ной баланде», родных и близких осужден
ных пригласили отведать колонийскую пищу: 
молоко, мясные блюда, рыбу и овощи, кото
рые присутствуют в рационе осужденных ре
гулярно.

По словам начальника ЛИУ-51 полковника 
Юрия Касимова, благодаря введению в экс
плуатацию нового трехэтажного корпуса

туботделения №4, администрации колонии 
удалось ликвидировать скученность в дру
гих корпусах и добиться раздельного содер
жания хронических, тяжелых больных и тех, 
у кого туберкулез выявлен впервые. Это об
легчает процесс излечения. На сегодняшний 
день в ЛИУ содержится 1170 человек, это 
чуть больше нормы.

Расстраивает администрацию ЛИУ-51 то, 
что им не идут навстречу нижнетагильские 
власти. По словам Юрия Касимова, в течение 
нескольких последних лет неоднократно 
поднимался вопрос о выделении учрежде
нию дополнительных участков земли для 
строительства новых корпусов. Однако по
ложительного ответа получить так и не уда
лось. Поэтому решено было расти ввысь. 
Многие корпуса достраиваются новыми эта
жами. На крышах некоторых зданий, в тепли
цах администрация даже приспособилась 
выращивать помидоры. Чтобы зимой на сто
лах осужденных были витамины.

Ольга ГОЛОВНЕВА
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ВАНДАЛЫ 
ПОКА

ПРИТИХЛИ
ЗАХОРОНЕНИЕ РАЗВЕДЧИКА 

КУЗНЕЦОВА ПРИВЕДЕНО 
В ПОРЯДОК

С Западной Украины, из города Львова вернулась на 
днях инициативная группа «НИК» (Николай Иванович Кузне
цов). Ее члены побывали там, чтобы на месте изучить ситу
ацию, складывающуюся вокруг мемориального захороне
ния русских солдат, павших в годы Первой мировой и Вели
кой Отечественной войн. При этом, согласно поступавшим 
сведениям, особым нападкам подвергалась могила Героя 
Советского Союза Николая Кузнецова, знаменитого раз
ведчика, нашего земляка.

На Украину ездили Евге
ния Криулина, координатор 
инициативной группы, куда 
вошли ветераны войны, ар
мии, комсомола, а также 
Елена Сакине (Кузнецова), 
племянница Героя. Они по
сетили мемориал (он носит 
название Холм Славы), мес
та, где воевал Николай Ива
нович, встречались с пред
ставителями русского зем
лячества.

Как выяснилось, ситуа
ция вокруг захоронения из
менилась к лучшему. Вмес
то обезображенного над
гробия на могиле Кузнецо
ва администрацией Львова 
установлена плита из крас
ного гранита с барельефом 
Героя. Сам мемориальный 
комплекс восстанавливает
ся. Причиной тому, воз
можно, стало давление со 
стороны официальных и об
щественных структур Рос
сии либо желание интегри
роваться в Европу без 
«темных пятен» на репута
ции государства.

С другой стороны, вете
раны Великой Отечествен
ной войны по-прежнему 
считают ношение наград на 
Западной Украине небезо
пасным. Там свободно дей

СМЕНА 
ТОРГОВОГО 
ФОРМАТА

ЕКАТЕРИНБУРГ. Через месяц будет снесен Чкаловский 
рынок возле Южного автовокзала. Здесь начнется строи
тельство торгового центра.

Уже сейчас на противоположной стороне улицы 8 
Марта засыпается щебнем и огораживается бетоном 
площадка под временную территорию вещевого рынка 
— слишком привычное место покупок для приезжих из 
области и окрестных жителей, чтобы в одночасье лишить
ся его.

Между тем городские власти во многом не согласны с 
предложениями застройщика. Прежде всего, сомните
лен проект переноса рынка. Он займет место, спланиро
ванное городскими транспортниками под дорогу для об
щественного транспорта на время строительства метро.

Кроме того, концепция нового центра рассчитана на 
состоятельного покупателя. Вряд ли традиционный ны
нешний покупатель, приехав из области, так же легко бу
дет делать покупки в дорогом бутике, как делает это сей
час в незатейливых торговых рядах: доход населения в 
городах области заметно ниже екатеринбургского. Но 
если все-таки ставить на богатого покупателя, то место, 
предусмотренное под автостоянку, явно мало, убежде
ны чиновники.

Инвесторы доработают план застройки, но основная 
идея останется неизменной: на 45 тысячах квадратных 
метров разместятся магазины, восьмизальный киноте
атр, спорт-центр, комбинат бытовых услуг.

Марина ДАВЫДОВА

Уроки 
безопасности

УЧИТЕЛЕЙ НАУЧАТ,

КАК ОХРАНЯТЬ ШКОЛУ

ЕКАТЕРИНБУРГ. В скором времени у всех учащихся 
образовательных учреждений Свердловской области по
явятся паспорта безопасности школьника. По крайней 
мере, такая мера безопасности уже используется в шко
лах Москвы и Санкт-Петербурга.

Новый документ будет 
содержать не только све
дения о ребенке, включая 
имя, дату рождения и до
машний адрес, но и телефо
ны родителей. Последними 
данными в чрезвычайной 
ситуации может воспользо
ваться не только сам 
школьник, но и оказавшие
ся рядом прохожие. По 
мнению заместителя мини
стра образования области 
Раисы Фирсовой, данные 
паспорта безопасности ак
туальны не только в случае 
возникновения террористи
ческих угроз, но и в повсе
дневной жизни. Примером 
тому могут служить ДТП с 
участием школьников, ког
да родители по всевозмож
ным службам несколько 
дней ищут ребенка, кото
рый в это время без созна
ния находится в реанима
ции.

После трагедии в Бесла
не администрации многих 
школ, не дожидаясь разна
рядки сверху, Самостоя
тельно решили усилить 

ствуют организации, про
поведующие идеологию 
вражды между нашими на
родами. Сейчас русские жи
тели Украины с тревогой 
ждут результатов прези
дентских выборов, так как 
велика вероятность прихо
да к власти пронационалис
тически настроенных сил.

Посылая своих представи
телей во Львов, инициатив
ная группа, в случае под
тверждения информации об 
осквернении могилы Кузне
цова, планировала начать 
широкомасштабную кампа
нию по возвращению на Ро
дину праха героя. Однако на 
собрании, посвященном 
итогам поездки, было реше
но пока ее не инициировать 
— это бы дало повод для 
сил, нагнетающих на Украине 
антирусские настроения. 
При этом ряд активистов 
русского землячества Льво
ва и местной ветеранской 
организации готовы взять на 
себя контроль за состоянием 
Холма Славы. «Кузнецов — 
это и наш герой, — говорят 
они. — Пока он и другие рус
ские воины покоятся здесь, 
наша связь с Россией креп
че».

Светлана БОЯРСКИХ

меры по обеспечению безо
пасности. В некоторых обра
зовательных учреждениях в 
целях ужесточения пропуск
ного режима школьникам 
рекомендуют вклеивать в 
дневник свою фотографию. 
В других, учитывая факт, что 
ни в городском, ни в област
ном бюджетах нет строки о 
финансировании безопасно
сти школ, родители по со
ставленному графику начали 
патрулировать прилежащую 
территорию. В отдельных 
школах за счет средств ро
дителей заключается дого
вор с управлением вневедом
ственной охраны или частным 
охранным предприятием, а 
также устанавливаются тре
вожные кнопки.

По словам Раисы Фирсо
вой, сейчас на базе институ
та регионального образова
ния разработана программа 
по новому направлению — 
охране образовательных 
объектов, курс которой при
дется освоить всем педаго
гам.

Виктор Скачков, дирек

«Нас здэсь много»
НЕСМОТРЯ НА ПРЕПЯТСТВИЯ, ИНОСТРАНЦЫ 

ЕДУТ В РОССИЮ
Заканчивается сезон мас

совой торговли южными 
фруктами и овощами. Прак
тически все лето на Среднем 
Урале работала областная 
межведомственная комиссия 
по вопросам миграции, при
званная следить за соблюде
нием законодательства в 
этой сфере. На днях к данно
му вопросу обратилась Гос
дума, в результате обсужде
ния были приняты поправки, 
ужесточающие ответствен
ность работодателей за при
влечение иностранных рабо
чих без регистрации, — 
штраф за это возрастет на 
порядок и, по предваритель
ным сведениям, может дос
тигнуть 200 тысяч рублей. Но 
«навар» от использования 
иностранцев намного боль
ше. А там, где есть спрос, и 
предложений достаточно. 
Поэтому количество прибы
вающих на Урал из-за грани
цы с товаром или без не 
уменьшается.

Чтобы приехать в Россию, 
иностранцу нужно оформить 
визу на въезд. По закону РФ 
«О порядке въезда и выез
да», помимо обычных дан
ных она должна содержать 
разрешенный срок пребыва
ния в нашей стране, номер 
приглашения на въезд, цель 
поездки, данные о пригла
шающей стороне...

В дирекции екатеринбург
ского Шарташского рынка

БОГДАНОВИЧ. Наметился выход из конфликта в «приемной» семье Медведевых, о кото
ром «НС!» писала в номере за 16 сентября. Тогда сообщалось, что главе семьи Татьяне Алек
сандровне отказывают в праве быть приемной матерью, администрация города не продлевает 
с ней соответствующий договор о выделении средств на содержание детей, заставила освобо
дить часть занимаемой жилплощади. Четверо детей, поехавшие отдыхать в загородные лагеря 
по льготным путевкам, после окончания смены были обманным путем вывезены в детские 
дома. Однако двое, находившиеся в Алапаевском детском доме, сбежали оттуда, после чего 
конфликт разгорелся с новой силой.

На днях ситуацию, сложив
шуюся вокруг Медведевых, 
рассматривала межведом
ственная комиссия прави
тельства области. Как сооб
щила по телефону Татьяна 
Александровна, за восста
новление ее в правах прием
ной матери неоднозначно 
высказались председатель 
правительства Алексей Воро

тор школы N° 85, разъяс
няет:

— До событий в Беслане 
охрана в нашей школе, ко
торую можно назвать мно
гонациональной (у нас 
учатся и грузины, и армяне, 
и татары), осуществлялась 
своими силами. Сейчас по 
решению родительского 
комитета заключен дого
вор с милицией, и здание 
третью неделю охраняется 
профессионалами. Спо
койней стало всем — и де
тям, и педколлективу. А 
представьте недавнюю си
туацию: в школу зашла 
компания обкуренных мо
лодых людей и начала пи
нать во все двери кабине
тов? Какое сопротивление 
может им оказать бабуш
ка-вахтер? Вызвал наряд 
милиции — так и не дож
дался их приезда... Так что 
считаю предлагаемые ми
нистерством меры очень 
своевременными.

У Анны Никитиной, ди
ректора школы № 116, свое 
мнение:

— Просвещать, растол
ковывать, как должны дей
ствовать учителя в экстре
мальных ситуациях, необ
ходимо. А вот удостовере
ния личности вводить для 
учащихся считаю нецелесо
образным. Установка тех 
же тревожных кнопок 
только на руку различным 
коммерческим структурам. 
Они на этом очень неплохо 
наживаются.

Этим мы сами нагнетаем 
тревогу и панику среди де
тей и родителей. Сначала 
«медальоны», как у солдат 
в войну, потом отпечатки 
пальцев... Что дальше?

Елена МАРЬИНА 

сообщили, что в основном на 
их территории торгуют 
представители Азербайджа
на. Есть также таджики и уз
беки. На вопрос, у всех ли 
приезжающих в наличии не
обходимые для въезда в 
Россию бумаги, был ответ:

— Мы не имеем права 
проверять документы и по
тому учет не ведем. Но если 
хотите, можете пройти по 
рынку и у кого-нибудь спро
сить сами.

Выяснилось, что азербай
джанцы продают дыни и ар
бузы. Руслан, гражданин это
го государства, улыбается 
так широко, что виден верх
ний ряд зубов из желтого 
металла. Приехал он два ме
сяца назад. Здесь снимает 
квартиру.

— Моих земляков здэсь 
очень много. Вот один мой 
дядя работает в милиции 
Орджоникидзевского райо
на, другой — начальником в 
тюрьме. Есть знакомые, ко
торые живут здэсь по четы
ре-пять лет. Но большинство 
наших все-таки к зиме уез
жает домой.

До Руслана на летней 
«халтуре» на Урале бывали 
его братья, поэтому сложная 
процедура оформления до
кументов его не испугала. Он 
знает, что кроме визы нужно 
иметь еще и разрешение от 
санитарных служб на ввоз 
овощей и фруктов. Сто

Терпят и надеются

бьев и его заместитель Семен 
Спектор. Администрации 
Богдановича было рекомен
довано привести в соответ
ствие все документы и право
вые основы существования 
«приемной» семьи Медведе
вых, а также решить вопрос с 
ее жильем и финансировани
ем. На встрече с мэром, со
гласно рекомендации комис

В Асбесте все спокойно
ПРЕДПРИЯТИЕ ПОЛУЧИЛО 

ВОЗМОЖНОСТЬ РАБОТАТЬ ДАЛЬШЕ
материалов. В первую очередь, это крупные 
химические концерны США и Европы. Они 
заинтересованы в расширении рынков сбыта 
и лоббируют продвижение антиасбестовых 
проектов. Правда, достойного заменителя 
«горному льну» пока так и не найдено. Мате
риалы с искусственными волокнами на осно
ве целлюлозы, керамики, стекловолокна, 
пластмасс уступают асбестосодержащим в 
качестве и сильно превосходят их в цене. К 
примеру, так и не найден достойный замени
тель водопроводным трубам из асбоцемен
та и тормозным колодкам для автомобилей. 
Неудачей закончилась попытка изготовле
ния черепицы из целлюлозы вместо шифера. 
Да и «экологическая чистота» и безвред
ность новых материалов еще нуждаются в 
доказательстве.

Однако противников асбеста это не оста
навливает. Так, с января 2005 года должна 
вступить в силу директива о запрещении ис
пользования асбеста и изделий из него на 
территории стран Евросоюза. Правда, гра
дообразующего предприятия в Асбесте это 
напрямую не касается: экспортные потоки у 
нас в основном ориентированы в страны 
Азиатского региона. Однако психологичес
кое значение подобных шагов переоценить 
трудно. Вот и до Роттердамской конвенции 
дошло. Если б у противников асбеста дело 
выгорело, минерал этот стал бы «ядовитым» 
уже во всемирном масштабе. Его экспорт по
требовал бы огромного числа согласований 
на государственном уровне, что, возможно, 
затормозило бы работу «Ураласбеста» на 
несколько лет.

Сегодня в мире добывается ежегодно 
около двух миллионов тонн «горного льна». 
Причем половина добычи приходится на 
«Ураласбест» и казахстанское АО «Кустанай
ские минералы». «Ураласбест» поставляет на 
экспорт примерно половину своей продук
ции. Пока предприятие получило возмож
ность спокойно проработать несколько лет. 
Производители асбеста уверены, что в Жене
ве выиграно важное сражение, но ждут по
вторных атак.

Михаил ЧЕРЕПАНОВ

У производителей асбеста во всем мире 
праздник. На совещании, проходившем не
давно в Женеве, «горный лен» не был вклю
чен в Список опасных химических веществ и 
пестицидов Роттердамской конвенции. При
чем случилось это в основном благодаря уси
лиям российской стороны.

Попытки включить асбест в «запретитель
ный» список являются следствием масштабной 
антиасбестовой кампании, развернувшейся в 
Западной Европе и в США еще в 70-е годы 
прошлого века. Асбест тогда объявили едва 
ли не главным возбудителем онкологических 
заболеваний на земле. Дошло до того, что из 
ранее построенных зданий стали удалять ас
бестосодержащие материалы. Со временем в 
США асбестофобия поутихла «за недостаточ
ностью оснований», однако в Европе крестный 
поход против асбеста продолжается.

Правда, определенные основания для 
этого у европейцев имеются. Дело в том, что 
асбест бывает двух видов: амфиболовый и 
хризотиловый. В Европе чаще использовал
ся первый, ныне запрещенный по всему 
миру. Его волокна кислотоустойчивы и обла
дают свойством накапливаться в организме, 
вызывая различные заболевания. Волокна 
хризотил-асбеста, добываемого, в частно
сти, комбинатом «Ураласбест», попадая в 
легкие человека, растворяются кислотами и 
выводятся из организма. Исследования рос
сийских и ряда зарубежных ученых показа
ли, что для приобретения асбестообуслов- 
ленных заболеваний надо пару десятков лет 
отработать в асбестовом карьере или на 
обогатительной фабрике. И не обязательно 
это будет рак. Чаще встречается легочное 
заболевание — асбестоз. В городе Асбесте, 
стоящем на краю огромного карьера, про
цент раковых заболеваний ниже, чем в сред
нем по стране и Свердловской области.

Однако подобные доводы на Западе по
чему-то в расчет не берутся. По мнению Вла
димира Кочелаева, заместителя гендиректо
ра АО «Ураласбест», причина здесь не 
столько медицинская, сколько экономичес
кая. В мире развилась мощная промышлен
ность по производству асбестозаменяющих

имость всех процедур пре
высила тысячу рублей. За се
зон он зарабатывает в десят
ки раз больше.

Сколько в Екатеринбурге 
таких, как Руслан, — торгую
щих, строящих, укладываю
щих тротуарную плитку?

По словам Сергея Калице- 
ва, начальника миграционно
го отдела паспортно-визо
вого центра по работе с ино
странными гражданами и ли
цами без гражданства, в 
Свердловскую область из 
других государств в этом 
году приехало около 62 ты
сяч человек. Многие прибы
ли по официальному пригла
шению, оформленному род
ственниками и друзьями. 
Наиболее велик приток лю
дей из других стран в боль
шие города — Екатеринбург, 
Нижний Тагил.

По закону, все приехав
шие в течение трех дней дол
жны оформить в миграцион
ной службе разрешение на 
пребывание в нашей стране, 
в противном случае они бу
дут привлечены к админист
ративной ответственности и 
даже выдворены за пределы 
России и лишены разрешения 
на въезд.

— За последний год к ад
министративной ответствен
ности, — говорит Сергей Се
рафимович, — за различные 
правонарушения было при
влечено свыше 20 тысяч ино

сии, кроме Татьяны Алексан
дровны должны присутство
вать ее адвокат и представи
тель областного отделения 
Российского детского фонда.

В детских домах остаются 
приемные дети Саша, Кара- 
галдай, Олег, Антон и Света 
— они воссоединятся с ос
тальными, как только улуч
шатся жилищные условия и 

странных граждан. Некото
рые уклонялись от выезда 
или прибывали по недействи
тельным документам. На
пример, у одного «гостя» из 
документов был только во
енный билет. Часто подоб
ные казусы происходят с 
людьми из ближнего зару
бежья. Особенно много 
проблем с приехавшими из 
бывших советских респуб
лик, с которыми отсутствует 
визовый порядок въезда. В 
текущем году было выдво
рено из нашей области за на
рушение конституционного 
порядка пребывания на тер
ритории РФ около 300 чело
век.

Как сообщил источник в 
МВД, это ведомство регу
лярно выделяет деньги на 
вывоз иностранных граж
дан, нарушивших закон, ка
сающийся мигрантов. На эти 
средства производят проце
дуру насильного удаления с 
помощью спецподразделе- 
ний людей, которых суд сво
им решением обязал поки
нуть Российскую Федерацию 
— если они уклоняются от 
выезда.

Но не впустить в Россию 
или выдворить из нее граж
данина другого государства 
можно за предоставление 
поддельных документов и 
ложных сведений о себе, а 
также если он создает угрозу 
безопасности страны — на
пример, болен СПИДом или 
является носителем других 
опасных инфекций. Это в том 
случае, если человек пытает
ся въехать официально или 
факт его пребывания у нас 
установлен точно. Собирать 
сведения о нелегалах в бли
жайшем будущем планирует
ся, в частности, и с помощью 
местного населения — появи
лась информация, что за та
кие данные даже будут вы
плачивать вознаграждение.

По сведениям специалис
тов, за год в Россию без до
кументов проникает около 
100 тысяч граждан, и их воз
можные отношения с крими
налом, наличие опасных ин
фекций порой могут быть 
выяснены только в результа
те ЧП.

Тем не менее смотреть на 
всех приезжих подозритель
но, а тем более презритель
но, не стоит. Большинство 
выходцев из Средней Азии 
покинули Родину не от хоро
шей жизни, а из-за невоз
можности обеспечить себе и 
семье более-менее сносное 
существование. Они занима
ются здесь самой черновой и 
грязной работой. Они стали 
уже почти непременным ат
рибутом городского пейза
жа России.

Елена ДУРЕКО

начнется выделение денег. 
Оставшиеся дети на данный 
момент бесплатно завтрака
ют и обедают в школе, где 
учатся. В четверг и пятницу 
она была закрыта из-за от
сутствия отопления, а еду до
ставили семье сухим пайком.

— Живем пока буквально 
впроголодь, мне приходится 
падать в ноги местным пред
принимателям, чтобы дали 
продукты в долг, — рассказа
ла Татьяна Александровна. — 
Но дети терпят, не жалуются и 
надеются, что скоро ситуация 
нормализуется, и мы опять 
будем все вместе.

Светлана БОЯРСКИХ

Минувшие 
сутки

❖ На месте террори
стического акта в еги
петском г. Таба найде
ны тела еще четырех 
женщин, предположи
тельно гражданок Рос
сии. Также было назва
но имя одной из погиб
ших россиянок. Это 
Анна Ахметова 1946 г. 
р., жительница Татар
стана, родившаяся в г. 
Альметьевске. Тело 
еще одной россиянки 
пока не опознано. Ито
го количество погиб
ших граждан РФ в ре
зультате теракта дос
тигло шести.

❖ Иракские террори
сты обнародовали под
тверждение казни бри
танского заложника 
Кеннета Бигли. Видеоза
пись соответствующего 
содержания была опуб
ликована на одном из 
исламистских веб-сай
тов.

❖ В Бразилии из 
тюрьмы Рио-де-Жаней- 
ро сбежали 49 заклюл- 
бченных, проделав 50- 
сантиметровое отвер
стие в потолке одной из 
камер. Скорее всего, 
побег состоялся благо
даря участию персона
ла тюрьмы.

❖ В результате опе
рации по задержанию и 
уничтожению несколь
ких членов бандгруппы 
сотрудниками правоох
ранительных органов 
Ингушетии в селении 
Гальмурзиево убиты 
три боевика, еще не
сколько задержаны. 
Среди убитых — лидер 
одной из групп боеви
ков, напавших на рес
публику 22 июня 2004 
года.

❖ Два человека по
гибли и 23 получили ра
нения в Египте непода
леку от курортного го
рода Хургада. На доро
ге перевернулся авто
бус, в котором 
паломники направля
лись на малый хадж в 
Саудовскую Аравию.

❖Трое работников 
Раменского УВД, кон
воировавшие вора в за
коне Олега Мухамед
шина, известного в пре
ступной среде под клич
кой Муха, задержаны 
по подозрению в со
вершении должностно
го преступления и с сан
кции суда арестованы. 
Они подозреваются в 
оказании пособниче
ства в побеге преступ
ника из-под стражи.

❖ Выборы в местные 
законодательные орга
ны прошли в трех рос
сийских регионах - в Ир
кутской и Сахалинской 
областях, а также в рес
публике Мари-Эл. Впер
вые они были проведе
ны с использованием 
пропорциональной сис
темы: половина депута
тов избиралась по 
партийным спискам, по
ловина — по одноман
датным округам.

❖ На парламентских 
выборах в Литве побе
дила Партия труда, ко
торую возглавляет 
миллионер русского 
происхождения Виктор 
Успаских. По предвари
тельным данным, 
Партия труда набрала 
35% голосов. Второе 
место заняла правящая 
коалиция «Работа во 
имя Литвы».

❖ Министр обороны 
Соединенных Штатов 
Америки Дональд Рам- 
сфилд прибыл с неожи
данным визитом в 
Ирак. О намерении гла
вы Пентагона посетить 
эту страну заранее 
объявлено не было.

❖ Евросоюз и Вьет
нам достигли догово
ренности о вступлении 
этой страны во Всемир
ную торговую органи
зацию. Об этом, по 
данным Reuters, сооб
щил сегодня источник, 
близкий к переговор
ному процессу.

❖«Барселона» при
обрела 1 2-летнего фут
болиста. Согласно со
глашению, отец ребен
ка Хосе получит работу 
в клубе, а семья за два 
года — 500 тысяч евро. 
На футболиста претен
довали также «Милан» 
и «Арсенал». За свою 
недлинную карьеру Ла- 
мела забил уже 200 го
лов. Приобретение 
«Барселоны» вызвало 
большой скандал в Ар
гентине. По мнению спе
циалистов в Южной 
Америке, такие малень
кие дети не должны 
уезжать за границу.

По материалам 
Интернета
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Конкурс открывает заведующая отделом молодежных проблем 
Людмила КОВАЛЬСКАЯ. В газете — с 2002 года.

В поисках 
общего
языка

всяким там словарям, которые признают 
строгие преподаватели русского языка в 
вузах? Вот, например, что довелось под
слушать в чужих разговорах в течение ка
ких-то пары дней: 
«конкретно побрили»;
«сбросить на мыло»;
«свалить на сейшн»;
«давай колись»;
«зарулиться в Инете»;

аргумент — змей
КОЛОННЫ ПЕРВОКУРСНИКОВ ПРОШЛИ

ПО УЛИЦАМ ЕКАТЕРИНБУРГА
ЕКАТЕРИНБУРГ. Минувшие выходные были отмечены мас

совыми гуляньями вновь испеченных студентов: в пятницу 
традиционный День первокурсника отмечали школяры 
Уральского государственного университета им. Горького, в 
субботу — тот же праздник, только в УГТУ-УПИ.

...Они шли огромной ко
лонной — почти две тысячи 
парней и девушек, ставших 
нынче счастливыми облада
телями студенческих биле
тов тринадцати факультетов 
УрГУ. Громко выкрикивая

ны и имена деканов, распе
вая песни, с плакатами и 
флагами в руках, смеясь, 
они продвигались по улицам 
города к цирку. Представи
тели каждого факультета, 
желая выделиться (оформ-
ление колонн учитывалось в

ЗАДАНИЕ ПЕРВОЕ: 
по научно-познавательной 

лингвистике
Открываю как-то почту с утра и читаю 

послание: «Думаю, тебе хватит ноута за 
500—700 баксов типа третьего пня вин 20 
гигов... а еще смотри клаву чтобы долбить 
было удобно. Мой стоит 1400 баксов правда 
он навороченный. Если ты этим загрузи
лась могу взять в Питере и перегнать...».

В целом, конечно же, понятно. Хотя 
смесь сленга профессиональных компью
терщиков и молодежного жаргона превра
щает этот текст в шифр, который враг, не 
владеющий компом и возраста будучи по
чтенного, не прочтет.

Но дружеское письмо, в конце концов, 
каким угодно может быть — друзья ведь 
общий язык свой знают, выработали за 
долгое время. А вот как быть, если с экра
на телевизора несется:

Не тормози, сникерсни!
Жизнь хороша, оттянись не спеша.
Наша жизнь прогнет кого угодно...
Это не глюк, это «excess»!
Большая упаковка — клевая тусовка!
Если жаргон настолько легализовался, 

то не пора ли сделать вставочки новые ко

«Что за отстой? Я не врубаюсь»; 
«харэ трепаться»; 
«ломает переться»;
«задолбал борогозить»; 
«прет не по-детски»; 
«тупильника не хватает»; , / 
«Зырила фест по мэтэвэ.+—% 
Молодняк отстойники»; /У/ 
«Эти шизовые тетки и / /дй 
дядьки меня добили»; 
«дуранулась»; 
«цивильно прикину-й 
тый». ЦшЙГй

Просьба у меня : 
будет такая: не® 
могли бы ВЫ, 
уважаемые ! i 11УГ~ 
читатели, ne-Æ^\H 
ревести эти /. 
высказывания Ш

недавно сочиненные слога-
конкурсе на лучший пер
вый курс), придумывали 
различные элементы на
рядов — журналисты на
дели оранжевые шарфы, 
у физиков были сирене
вые полиэтиленовые 
дождевики, другие наря
дились в футболки с на
званиями факультетов. А 
биологи несли над голо
вами змея, сделанного 
из картонных коробок.

Программа в цирке 
была построена по прин
ципу контраста: вначале 
вчерашним школьникам 
слегка напомнили, что 
они еще не так давно рас
стались с детством — по
казали программу гаст
ролирующих сейчас на 
Урале акробатов-кений
цев. Затем им намекну
ли, что заботы у них те
перь будут совсем

взрослые: актеры студен
ческого театра разыграли 
сюжет, согласно которому 
студент, пройдя через все 
испытания, добивается... 
руки дочери ректора.

Подведению итогов, ко
торое случилось после это
го, больше всего радовались 
биологи — именно они заня
ли первое место среди всех 
первокурсников, показав 
себя самыми организован
ными, дружными и способ
ными на выдумку, вторыми 
оказались студенты факуль
тета международных отно
шений. Победители и все ос
тальные хором произнесли 
торжественную клятву, по
обещав быть приличными 
студентами и любить свою 
альма-матер.

Закончился праздник в 
городе Березовском: туда в 
местный клуб отвезли на ав
тобусах после дискотеки 
всех, кто был в силах про
должать гулянье. Утром 
обессилевших, но доволь
ных первокурсников уни
верситета доставили обрат
но. А в это время уже фор
мировали свои колонны пер
вокурсники УГТУ-УПИ, чтобы 
пройти по улицам города.

Антон ЧИСТЯКОВ 
фото 

Анатолия ЛАПТЕВА

Шахматный^ 
клуб

f .....ай
Отдел ведет 

мастер спорта
I международный 

арбитр 
Владимир 

ЖЕЛТОНОЖКО
Альбомы 

России
g В эти издания отобраны 
лучшие шахматные задачи 

faa трехлетие. Первый «Аль- 
бом» вышел за период 
1992-1994 гг. Задачи-мини- 
атюры двухходовки пред
ставлены всего четырьмя ав
торами — лидерами этого 

j жанра.

№ 177. В. ПИЛЬЧЕНКО

русский Ш 
язык! И объяс- в
НИТЬ
слов, как это делают создатели словарей! 
Лучшие переводы поместим на газетной 
странице и этим внесем свой вклад в вели
кое дело взаимопонимания отцов и по-свое
му разговаривающих детей. Дополнитель
ный бонус обещаю тем, кто литературно 
отредактирует рекламные фразы.

ЗАДАНИЕ ВТОРОЕ: по нашим великим
В 80-х годах в «НС!» работал некий молодой человек, выученик медакадемии. Позже 

увела его в Москву, потом в Штаты, снова в Москву, где он ныне и подвизается на журна
листском поприще, да не кем-нибудь, а генеральным продюсером и ведущим самого 
популярного в молодежной среде радио. Назовите имя.

Фото Анатолия ЛАПТЕВА. Рисунок Максима СМАГИНА

Део
танцевальных 
дня

В «КОСМОСЕ» ПРОШЕЛ ПЕРВЫЙ 
МЕЖРЕГИОНАЛЬНЫЙ ТУРНИР

ПО СПОРТИВНЫМ БАЛЬНЫМ ТАНЦАМ
НА КУБОК ГЛАВЫ ГОРОДА

(Окончание. Начало на 1-й странице)
Весь турнир может служить доказательством этих слов. 

Помимо хороших манер, отличной осанки и владения слож- 
ными па танцевальные пары демонстрировали — на сцене и ! 
вне — артистические таланты и умение импровизировать 
(так, изредка возникающие заминки с фонограммой никого . 
из участников не смутили, а лишь позволили немного поду-« 
раниться в ожидании мелодии). j

Наверняка найдутся еще люди, недоумевающие, почет« 
му танцы причисляются к спортивным дисциплинам. Да, 
спортивные танцы в ряд олимпийских видов спорта не вхо-« 
дят, но всякий скептицизм улетучивается, стоит только об
ратить внимание на крупные капли пота на лицах танцоров:3 
победы в танцевальных турнирах даются ничуть не легче,« 
чем лавровые венки марафонских забегов.

И все же для многих занятия танцами явно не в тягость —Ц 
нередко можно было увидеть, как только что выступившие 
пританцовывают в зале, едва услышав любимую мелодию. А; 
зажигательной музьжи звучало очень много — и песни Фрэн
ка Синатры, и надрывная «Роксана» из голливудского мюзик-« 
ла «Мулен Руж», и классическое танго.

Мероприятием остались довольны все: участники, их ро
дители, тренеры. Автору идеи турнира, танцору S-класса,j 
чемпиону Свердловской области, полуфиналисту открытого 
чемпионата Италии, неоднократному победителю межреги-. 
ональных конкурсов и тренеру СКК «Олимп» Марине Рубен-; 
ковой неоднократно за два дня адресовались теплые слова 
благодарности и букеты роз: высказанная ею надежда на то, ; 
что турнир будет проводиться каждый год, стала общей.

Впечатлением о подготовке участников и организации 
турнира поделился с журналистами Павел Дорохов.

— Хотя Марина Рубенкова проводит турнир в первый раз, 
не было заметно, что это дебют — столь хорошо организова
но соревнование. Лично мне очень понравилось и качествен 
выступлений, я теперь могу с уверенностью прогнозировать, 
хорошее будущее Федерации танцевального спорта Сверд
ловской области. И еще я бы посоветовал вам проводить от
крытый чемпионат Уральского округа, куда бы могли приез
жать танцоры из Сибири, из Приволжского округа.

В общем, к финальной части турнира — определению 
победителей и вручению кубков — подошли бодро. Первы-, 
ми на сцену торжественно вышли малыши — детишки, со- 
всем недавно начавшие обучение в разных танцевально-; 
спортивных клубах...

А в зале можно было обнаружить и других будущих« 
танцоров. Маленькая сестренка одной из участниц, в первый 
день зевавшая, глядя на все происходящее сонными глазен- 
ками, под конец второго дня вдруг сама стала приплясывать,, 
едва зазвучит музыка — значит, попала под влияние его Be-« 
личества Спортивного Танца и, возможно, уже в понедельник, 
попросила сестру взять ее с собой на занятия...

ПОБЕДИТЕЛИ ПЕРВОГО МЕЖРЕГИОНАЛЬНОГО ТУРНИРА 
ПО СПОРТИВНЫМ БАЛЬНЫМ ТАНЦАМ

НА КУБОК ГЛАВЫ ГОРОДА (первые места): 
Категория ДЕТИ-0: Кирилл Плявин и Глафира Бех, 

Верх-Исетский, Екатеринбург
Категория ДЕТИ-2: Максим Волков и Кристина Кознова, 

«Олимп», Екатеринбург
Категория ЮНИОРЫ-1: Иван Кокушкин и Евгения Варго, 

«Реверанс», Екатеринбург
Категория МОЛОДЕЖЬ: Антон Попиченко 

и Александра Богданова, «Огонек», Тюмень
Антон КАПТЕЛОВ

ФУТБОЛ

«Урал» обогнал «Лукойл»
Чемпионат России. «Тобол» (Курган) — «Урал» (Свердловс

кая область) — 0:2 (0:2). Голы: 0:1 Александр Малыгин (6-я 
мин.), 0:2 Константин Марков (10).

Легко, за 10 минут, ре
шив задачу по приобрете
нию трех очков, «Урал», на
конец, обошел пропускав
ший минувший тур челя
бинский «Лукойл» и впер
вые в сезоне вышел на 
первое место в турнирной 
таблице. Вчера «Урал» иг
рал в Челябинске со второй 
командой этого города — 
«Зенитом», а «Лукойл»

встречался в Уфе с «Нефтя
ником».

Результаты других мат
чей 35-го тура: «Уралец» — 
«Зенит» — 0:1 (тагильчане 
проиграли три домашних 
матча кряду, пропустив в 
них четыре «сухих» мяча), 
«Локомотив-НН» — «Энер
гетик» — 0:3, «Электроника» 
— «Динамо» — 2:1, «Газо
вик» — «Лада-СОК» — 4:0

(после поражения в Стерли
тамаке «Газовик» покинул 
главный тренер Евгений 
Смертин), «Носта» — «Лада» 
— 1:0, «Алнас» — «Волга» — 
3:1, «Ижевск» — «Рубин-2» 
<+(0:3).

Положение лидеров (на 
11 октября): «Урал» — 74 
очка (31 игра), «Лукойл» — 
71 (31), «Носта» — 62 (33), 
«Лада» — 60 (32)...

Список лучших бомбар
диров возглавляет хавбек 
«Урала» Константин Марков, 
забивший в Кургане 17-й мяч 
(вообще-то — 18-й, но один 
его гол — в игре с «Содови- 
ком» — по известным при
чинам аннулирован).

ВОЛЕЙБОЛ

Железнодорожное дерби 
выиграла СвЖД

В первом туре стартовавшего 2 октября 14-го чемпионата 
России среди мужских клубов суперлиги екатеринбургский 
«Локомотив-Изумруд» принимал «Локомотив» из Новосибирс
ка и дважды обыграл одноклубников с Западно-Сибирской
железной дороги — л:т и j:u.

Отметим дебют в составе 
«Л-И» олимпийского чемпи
она 2000 года черногорца 
Игора Вушуровича и возвра
щение домой уехавшего из 
Екатеринбурга еще в начале 
90-х, игравшего впослед
ствии в подмосковных «Ди
намо» и «Искре», а также в 
клубах Японии и Италии 
вице-чемпиона Олимпиады

в Сиднее Валерия Горюше- 
ва. (Третий новобранец 
уральского клуба — украи
нец Александр Солоид — 
остался пока в запасе.)

Результаты других мат
чей стартового тура: «Ис
кра» (Одинцово) — «Нова» 
(Новокуйбышевск) — 3:1 и 
3:0, «Динамо-Таттрансгаз» 
(Казань) — «Факел» (Новый

Уренгой) — 3:2 и 3:0 (за ка
занский клуб сейчас высту
пает экс-звезда «Изумруда» 
Алексей Бовдуй и Игорь Шу- 
лепов), «Луч» (Москва) — 
«Нефтяник» (Ярославль) — 
3:2 и 1:3, «ЗСК-Газпром» 
(Сургут) — МГТУ (Москва) 
— 3:1 и 3:1, «Балтика» 
(Санкт-Петербург) — «Не
фтяник Башкортостана» 
(Уфа) — 1:3 и 2:3.

16 и 17 октября клуб, 
представляющий в чемпио
нате России Свердловскую 
железную дорогу, сыграет в 
Белгороде с еще одним 
«родственником» — чемпи
оном России и Европы «Ло- 
комотивом-Белогорье».

ХОККЕЙ НА ТРАВЕ

За Брестской 
крепостью...

...и впервые в истории чемпионатов 
России без медалей остались хоккеисты 
екатеринбургского «Динамо» после завер
шения в Казани шестого (последнего) тура 
открытого чемпионата России-2004.

В 30 матчах с одноклубниками из Ка
зани и Московской области, а также со 
«строителями» из Москвы, Магнитогорс
ка и белорусского Бреста экс-чемпионы 
с Урала одержали 12 побед, 5 игр завер
шили вничью и 13 проиграли, набрав 41 
очко и заняв четвертое место. А призера
ми чемпионата стали «Динамо» (Казань), 
«Динамо» (Московская область) и иност
ранный «Строитель», в заключительном 
туре обыгравшие екатеринбуржцев с об
щим счетом 14:3.

Правда, заключительный матч наше 
«Динамо» все же выиграло, разгромив 
южноуральский «Магнитострой» — 8:4 и 
сделав таким образом подарок отмечаю
щим 12 октября свои дни рождения ди
ректору клуба Олегу Мокрогузову и капи
тану команды Айдыну Муртузову (на 
снимке).

ПЛАВАНИЕ

Прилуков — 
прима!

Трехкратный чемпион Ев
ропы в «короткой» воде и 
двукратный чемпион конти
нента в «длинной» 20-летний 
екатеринбуржец Юрий При- 
луков «реабилитировался» за 
недавнюю неудачу на Олим
пиаде в Афинах, где он ос
тался без наград.

На чемпионате мира в 25- 
метровом бассейне, про
шедшем 9 октября в Индиа
наполисе (США), Прилуков 
завоевал первый в своей ка
рьере мировой титул, опе
редив на дистанции 400 мет
ров вольным стилем второго 
призера — Чада Карвина 
(США) — почти на три се
кунды.

МИНИ-ФУТБОЛ

У Дамира — 
бронза мира

Третьим призером за
вершившегося в Испании 
чемпионата мира среди сту
дентов стала составленная 
на базе екатеринбургского 
МФК «ВИЗ-Синара» сбор
ная России.

В группе российская сту
денческая сборная, за ко
торую выступали, напом
ним, сразу пять игроков 
«Синары» (Геннадий Гара- 
гуля, Алексей Мохов, Кон
стантин Тимощенков, Павел 
Чистополов и Дамир Хама- 
диев), сыграла 4:4 с чехами 
и разгромила сборные 
Франции — 12:0 и Швейца
рии — 18:1. В 1/4 финала 
российские студенты обыг
рали со счетом 6:4 порту
гальцев, в 1 /2 проиграли — 
4:7 — бразильцам, а в игре 
за третье место одолели 
испанцев — 3:2, сохранив 
место на пьедестале почета 
(два года назад в Венгрии 
российская сборная, за ко
торую играли Гарагуля, Чи
стополов и забивший в 
«бронзовом» матче ЧМ- 
2004 на 40-й минуте побед
ный мяч Хамадиев, была 
первой).

А чемпионом мира на 
сей раз стала сборная Ук
раины, в финале обыграв
шая бразильцев — 3:1.

Подборка
Юрия ОВОДОВА 

Фото Анатолия ЛАПТЕВА
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Фактики
❖ Своею скромностью и 
вежливостью (помимо заме
чательного выступления) сно
ва порадовали екатеринбур
жцев музыканты легендар
ной группы Deep Purple.
Прежде всего, они выбрали 
наш город первым в череде 
других российских и загра
ничных городов, которые 
«перпловцы» собираются 
посетить во время большого
гастрольного тура. А по при- 
езде в «третью российскую 
столицу» вели себя так, что 
могли бы послужить хоро
шим примером для многих 
наших звезд: особых требо
ваний к встречающей сторо
не не предъявляли (разве 
что пива попросили) и засло
на вокруг себя не выставля- / 
ли (три охранника на пять J 
музыкантов по российским 
VIP-меркам — несерьезно). 
И когда уезжали, обещали ‘ 
вернуться в третий раз.
❖ Некогда популярный жанр j 
кукольной анимации давно 
позабыт. Но это в России. В 
Америке, где куклами чаще 
пользовались для всевоз

«Не потеряй веру
в тумане»

ОДНАКО ПЕСНЯ ЭТА - НЕ ПРО ВЕРУ ВО ВЛАСТНЫЕ СТРУКТУРЫ
Ясно, что все мы привыкли рассчитывать 

на себя да немного на друзей, родителей 
или счастливую звезду. 

Только вот ведь какое дело: государство 
сть серьезная машина, которая обязана защищать 

наши интересы, и за эту защиту, 
собственно, мы с вами его и содержим. 

Насколько молодое поколение доверяет властям 
всех ветвей! Ответ на этот вопрос искали Уральское 

отделение Российского общества социологов, 
Ассоциация профсоюзных организаций студентов 

вузов Свердловской области. Свердловский обком 
профсоюза работников народного образования 

и науки РФ. Опросили 954 студента восьми вузов

Студенчество оценивает социально-политическую ситуацию через призму защиты 
своих прав. А вот если попунктно:

к кому обратились бы за поддержкой, 
если надо защитить свои права?

Екатеринбурга и выяснили...

В администрацию 
вуза, факультета

можных телешоу, все же на
шлись «реаниматоры».
Вечно ерничающие авторы 
сериала «Южный парк» Трэй 
Паркер и Мэтт Стоун сняли 
полнометражный фильм 
«Американская команда — 
всемирная полиция». Судя 
по названию и рекламному 
ролику, в котором мелькает 
некий Президент, подозри
тельно напоминающий ны
нешнего Буша, и некие боро
датые люди с автоматами, 
кино зло высмеивает вне
шнюю политику США. Не
смотря на природную непо
воротливость марионеток 
(при съемках «Американс
кой команды» использовал
ся именно этот тип кукол), 
дуэт Паркер—Стоун вклю
чил мощные боевые сцены 
со взрывами и перестрелка
ми, а также... одну эротичес
кую, которая едва не дала 
повод цензорам усложнить 
прокат фильма.
♦ У певицы Бритни Спирс в 
последнее время сдают не
рвы, как только она завидит 
какого-либо представителя 
прессы.
Недавно в кафе, обнаружив 
«прицелившегося» фотогра
фа, она швырнула в него бу
тылкой с кока-колой. Журна
листы, описавшие этот слу
чай, нашли свидетелей по
добного же, но произошед
шего в прошлом году, 
только тогда Спирс кидалась 
в папарацци бутылкой из- 
под молока.
♦ На новый виток вышла 
вражда двух малолетних ар
тисток — Хиллари Дафф и 
Кристин Лохан.
Как-то мы уже рассказывали, 
что девушки питают друг к 
другу страшную неприязнь, 
которая постоянно выливает
ся в «наезды», иногда пуб
личные. И вот поп-певица 
Дафф решила изложить всю 
накипевшую в ней ненависть 
к Кристин в песенной фор
ме. По-крайней мере она и 
не скрывает, к кому обращен 
эпитет «королева посред
ственности» на новом альбо

Индексы доверия 
к политическим институтам 
(рассчитывается раз в четыре года 
на основе сравнения доли 
позитивных и негативных ответов):

В студенческий профком

В администрацию области, QO/ 
города, района X /О

К депутатам, общественным 1 О/ 
деятелям • ' °
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Что сразу бросается 
в глаза: доверие к СМИ 
за четыре года снизилось 
почти вдвое. Главным 
образом оттого, что 
наблюдать в прямом 
эфире и на газетной 
полосе все выверты 
черного и серого пиара 
неприятно чем дальше, 
тем больше.

«

ф

Девушки за помощью и поддержкой 
чаще юношей обращаются к близким.Нарастает уровень недоверия к правоохранительным 

органам (опять же на треть). Самый высокий процент 
верящих — в УрАГС, вероятно, потому, что в структуре 

академии есть юридический факультет.
Что же до армии, то лояльнее всего к ней относятся в 

УГТУ и лестехе — оттого, может быть, что в вузы 
отслужившие в армии идут с льготой?

Наибольшее недоверие стабильно вызывают политические 
партии и движения. Только один из 25 студентов непосред
ственно участвует в их деятельности. Зато практика сбора 
подписей в периоды всяких кампаний, в которых студенты 
участвуют для поддержания собственного финансового 
положения в приличной форме, сказываются негативно на 
отношении к такому грязноватенькому (как выразился 
один политолог) делу, как политика.

Без посредников

В нашем минус-рейтинге ответ 
на вопрос о доверии президенту 

зашкаливает в плюс. Хотя странно: 
каким образом может существовать 

такой разрыв в отношении к президенту 
и всем прочим, занимающимся государ

ственной деятельностью!
Загадка для социологов...

Положительный момент — студенты все 
больше осваивают правовые формы защиты 
прав: на рубеже веков к юристам пошли бы 

28% опрошенных. Вдвое возросла роль 
администрации вузов и факультетов. 

А к партиям и политикам по-прежнему 
молодежь безразлична. 

И, судя по всему, аполитичность и далее будет 
распространяться в студенческой среде.

Людмила КОВАЛЬСКАЯ 
Фото Анатолия ЛАПТЕВА 

Оформление Елены ГОРБАЧЕВОЙ

ТЮЗ
13 октября 1

ЦАРЬ ГОРОХ, 
или ЯБЛОЧНЫЙ

ПЕРЕПОЛОХ I
10.30

ДВЕ СТРЕЛЫ I
17.00

14 октября ?
ЧАЙКА J

17.00
ТЕАТР КУКОЛ
13, 14 октября
ТЕРЕМОК
10.30, 13.30

ФИЛАРМОНИЯ
14 октября

КРАМЕР 
Вечер джаза 

18.30

ТЕАТР «ВОЛХОНКА»
14 октября
«ТЕТЯ, КАК ВЫ
КСТАТИ»
19.00

КАМЕРНЫЙ ТЕАТР
13 октября

ВАРШАВСКАЯ
МЕЛОДИЯ

18.30
14 октября

ВЕЧЕР
18.30

ПРАВОСЛАВНЫЙ ТЕАТР 
лаборатория 
драматического искусства 
им.Михаила Чехова 
13 октября 
ЧАША СКОРБИ. 
ЧАША МИЛОСТИ 
18.30

-е КОНЦЕРТНОЕ 
< ОБЪЕДИНЕНИЕ 5; 
-/«УРАЛЬСКИЙ ХОР» # 

/ ;ДК ЛАВРОВА./

Лауреат и дипломант 
городских танцевальных 

конкурсов детский 
хореографический 

ансамбль «РОСИНКА» 
объявляет

ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЙ 
НАБОР МАЛЬЧИКОВ 

4—10 лет.
В программе обучения: 
сюжетные, народные и 

современные танцы. 
Запись по понедельникам, 

средам и пятницам 
с 19 часов, комн. 209.

НАШ АДРЕС: 
пр. Космонавтов, 23, 

остановка транспорта 
«Метро «Уралмаш», 

«ДК Лаврова».

ме, только что вышедшем в • 
США и обещающем стать хи- ' 
том продаж. Главная же при
чина «войны блондинок» — 1 
молодой актер и певец 
Аарон Картер — меж тем за- i 
быта и публикой, и, похоже, • 
самими соперницами.
❖ Республиканцы, долгое j 
время терпевшие выходки 
провокационного документа- 
листа Майкла Мура («Боулинг 
для Колумбины», «Фаренгейт 
9/11»), все же нашли повод 
припугнуть режиссера су- > 
дом, при этом не вызывая 
подозрений в попирании сво
боды высказываний.
Мур, прибыв с очередной * 
антибушевской манифеста
цией в один из американс- " 
ких студенческих городков, 
пообещал подарить каждо
му, кто на выборах отдаст го
лос демократам, пакет с 
лапшой и пару новеньких се
мейных трусов. Теперь его 
оппоненты говорят, что та
ким образом он хотел под
купить избирателей и может 
быть привлечен к ответ
ственности. Однако остро- 
умный Мур парирует на все 
эти обвинения: обещания

»Куплю 2 верхних шкафа от кухонного гарнитура «Кристалл», 
т. 8-902-84-82-431.
»Продам холодильник б/у, в раб. сост., ц. 1200 р., стиральную 
машину «ДЭУ», пузырьковую, ц. 5 т. р., т. 8-922-61-78-893.
»Услуги. Пошив штор, предметов интерьера, униформы, любой 
одежды, т. 8-904-86-56-638.
»Продам цигейковую шубу 48—50 р., цвет коричневый, сост. 
достойное, т. 240-49-01.

»Продам кух. комбайн «Элекма», недорого, т. 240-49-01.
»Продам полированные доски, мойку, сушку, дет. коляску, 
т. 240-49-01.
»Продам стол-парту, 2 полки, в отл. сост., за все — 500 р., 
т. 381-07-88.
»Продам микроволновку (авторазморозка, автоповар, авто- 
тактовая), ц. 1500 р., т. 267-30-77.
»Две девушки снимут квартиру на длит, срок на Уралмаше, с 
мебелью и телефоном, недорого, т. 8-904-82-60-357, 332-44-68.
»Ищу работу водителя кат. ВС на вашем легковом автомобиле, 
возраст 19 лет, есть опыт вождения с правым рулем, 
т.8-922-20-406-11.

с 13 по 20 ОКТЯБРЯЕКАТЕРИНБУРГСКИЙ ЦИРК
ЕДИНСТВЕННОЕ 

В МИРЕ
ЦИРКОВОЕ

шоу ДРЕССИРОВАННЫЕ
СООБЩЕНИЕ

О СУЩЕСТВЕННОМ ФАКТЕ 
«СВЕДЕНИЯ О РЕШЕНИЯХ ОБЩИХ 

СОБРАНИЙ»

лапши и трусов — лишь сати
рический намек на то, что с 
Бушем на втором сроке сту
денты вновь будут питаться
макаронными изделиями с

собственных 
ушей и часто 
менять нижнее 

белье из-за 
страш
ных 
сводок 
с воен

ных по
лей Ирака.

Подготовил 
Антон 

КАПТЕЛОВ

1. Полное фирменное наименование эми
тента (для некоммерческой организации — 
наименование) с указанием организационно
правовой формы: Открытое акционерное об
щество «Патра».

2. Место нахождения эмитента: Российс
кая Федерация, г. Екатеринбург, ул. Предель
ная, 57.

3. Присвоенный эмитенту налоговыми 
органами идентификационный номер налого
плательщика: 6661004943.

4. Уникальный код эмитента, присваивае
мый регистрирующим органом: 31043-D.

5. Код существенного факта: 
1031043D01102004.

6. Адрес страницы в сети Интернет, ис
пользуемой эмитентом для опубликования со
общений о существенных фактах: www.patra.ru

7. Название периодического печатного из
дания, используемого эмитентом для опубли
кования сообщений о существенных фактах: га
зета «На смену!».

8. Вид общего собрания: повторное вне
очередное.

9. Форма проведения общего собрания: 
собрание.

10. Дата и место проведения общего собра
ния: 01.10.2004 г. г. Екатеринбург, ул. Предель
ная, 57, ОАО «Патра».

11. Кворум общего собрания: более 50 % 
голосующих акций.

12. Вопросы, поставленные на голосование 
(формулировка решений, принятых общим со
бранием), и итоги голосования по ним:

1. «Прекратить полномочия следующих чле
нов Совета директоров Общества: Председате
ля Совета директоров Точилова Игоря Иванови
ча; Бабикова Александра Викторовича; Галстяна 
Артура Генриховича; Малаха Александра Ефи
мовича; Черняка Дмитрия Викторовича» — 
«ПРОТИВ» — единогласно.

Генеральный директор А.Е. МАЛАХ
Дата «5» октября 2004 г.

Свердловский региональный общественный фонд «Фонд 
содействия строительству мечетей «Абульхайр (Творящий добро)»

ОТЧЕТ О ЦЕЛЕВОМ ИСПОЛЬЗОВАНИИ ИМУЩЕСТВА 
за период с 01.01. по 31.01.2003 г. (в тыс. руб.)

Наименование разделов статей Код 
строки

За отчетный 
год

За преды
дущий год

1 2 4 5

Остаток средств на начало 
отчетного года 010

Поступило средств

Вступительные взносы 020
Членские взносы 030 - -
Добровольные взносы 040 - -
Доходы от предпринимательской 
деятельности организации 050 - -1
1 |рочие 060 - -
Всего поступило средств 
(сумма стр. 020-060) 070 - -

Использовано средств

Расходы на целевые мероприятия 080
в том числе:
социальная и благотворительная помощь 081 -
проведение конференций, совещаний, 
семинаров и т.п. 082
иные мероприятия 083 - -
Расходы на содержание аппарата 
управления 090 - -
в том числе:
расходы связанные с оплатой труда 
(включая начисления) 091
выплаты, не связанные с оплатой труда 092 -
расходы на командировки 
и деловые поездки 093 - -
содержание помещений, зданий, 
автомобильного транспорта, иного 
имущества (кроме ремонта) 094
ремонт основных средств и иного 
имущества 095 - -
прочие 096 - -
Приобретение основных средств, 
инвентаря и иного имущества 100 - -
11рочие 110 - -
Всего использовано средств 
(сумма стр. 080+0904-1004-110) 120 - -
Остаток средств на конец отчетного года 130 - -

НАЧАЛО ПРЕДСТАВЛЕНИЙ: 
12.00, 14.00,16.00,18.00

ДЕЛЬФИНЫ
ЦЕНА БИЛЕТОВ 

100, 120,180,200 руб. 
СУПЕР ЦЕНА 80 руб.

КОЛЛЕКТИВНЫЕ ЗАЯВКИ

257 - 25 - 85
КАССА
257 - 27 - 83
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0 РЫНКЕ Л 
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УСЛУГ

ОТДЕЛ ЭКОНОМИКИ «НС!» 
по данным ИА «БАНКИНФОРМСЕРВИС» 

(с 9.30 до 18 часов) 
3706-171,3706-172,3706-173* 
■ адреса, телефоны, режим 

работы екатеринбургских банков, 
филиалов и пунктов обмена валюты

Вчера, 11.10.2004 г., 
средневзвешенный курс рубл: на
ЕТС составил 29.1272 руб./долл.

■ текущие курсы обмена валют 
■ условия рублевых 
и валютных вкладов 

■ пластиковые карточки 
■ котировки мерных слитков 

■ памятные монеты 
■ аренда сейфовых ячеек

■ системы денежных переводов
Приоритетные курсы обмена наличной валюты 

в банках Екатеринбурга 11.10.2004 на 15 часов:
Ц5Р(доллар США) - 29.22 (Банк Москвы) - 29.23 (Уральский Банк Сбербанка РФ)_____
EUR(EBPO)- 36.10(Банк«ПервоеОВК»)- 36.20(Внешторгбанк)
ОВР(англ.фунт) — 51.40 (УБРиР) — 53.70 (УБРиР)________________________________
KZT(100 казах.тен) — 20.00 (Уралтрансбанк) - 22.00 (СКБ-Банк)

Курсы иностранных валют к российскому рублю ЦБ РФ на 11.10.2004:
1 Австралийский доллар....21.2857
1 Англ, фунт стерлингов..... 52.1931
1000 Белорусских рублей... 13.4361
10 Датских крон............... 48.4398
1 Доллар США.................... 29,2218
1 ЕВРО......................................36.0597
100 Исландских крон.......41.1923
100 Казахских тенге.........21,8187
1 Канадский доллар............23.2177
10 Норвежских крон........43.5172

1 Сингапурский доллар .. 17,3485 
1000000 Турецких лир..... 19.4423 
10 Украинских гривен..... 54,3166
10 Шведских крон...........  39.8785
1 Швейцарский франк ... 23.2325 
100 Японских иен..............  26,4403
• Курсы установлены без обязательств 
Банка России покупать и продавать ука
занные валюты по данному курсу.

Татьяна ДАНИЛОВА

355-91-11 
355-91-16, 355-17-12, 

371-42-61 
371-39-09 
355-91-30

экономики 
молодежных проблем 
культуры 
социальных проблем 
рекламы и объявлений 
бухгалтерия 
компьютерный

355-30-32 
355-91-12 
355-30-54 
371-38-75 
355-91-15 
355-30-63
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ПЕРСОНАЛЬНОЕ
ДЕЛО

ГУБЕРНАТОР ПЕРЕШЕЛ 
ОТ СЛОВ К ДЕЛУ

Сегодня суд в городе Кольчу- 
гино Владимирской области 
рассматривает необычное дело: 

об избиении 
губернато
ром Никола
ем Виногра
довым депу
тата област
ного Законо
дательного 
собрания 
Сергея Каза
кова. Драка, 
по заявлению 

потерпевшего, случилась год на
зад, когда нелицеприятный раз
говор представителей исполни
тельной и законодательной вла
стей закончился тем, что глава 
области якобы ударил депутата 
и вытолкал его из своего каби
нета. Теперь депутат требует су
дебной сатисфакции.

проживающая в

У ПУТИНА
ЕСТЬ СОПЕРНИК

Уроженка Твери княгиня Люд
мила Голицына-Крамер, ныне 

Германии, по
сетив недав
но родные 
места, во все- 
услышание 
объявила о 
намерении 
выставить 
свою канди
датуру на 
грядущих пре
зидентских 
выборах в 
России. Она 

уверена, что сможет навести 
«немецкий порядок» на истори
ческой родине и добиться того, 
чтобы россияне жили не хуже 
немцев. Правда, нынешний пре
зидент России тоже слегка не
мец, а вот догнать Германию у 
нас пока не получается.

АБРАМОВИЧА
БУДУТ СУДИТЬ

Поиск злоумышленников, ре
гулярно сообщающих о «зами
нированных» школах, наконец- 

то увенчался 
арестом! Ми
лицией выяв
лен и задер
жан учащийся 
2-го курса 
Новомосков
ского коллед
жа физиче
ской культуры 
и спорта (это 
под Тулой)

А.С.Абрамович. Студент по те
лефону пообешар чер$$, 15 ми
нут взорвать общежитие родно
го заведения. Шутку не поняли. 
Операция с выездом на место 
саперов и специальных собак 
закончилась предъявлением од
нофамильцу олигарха, тоже 
имеющего отношение к спорту, 
обвинения в «заведомо ложном 
сообщении об акте террориз
ма».

Максим БРУНОВ.

ВНУКИ СТАРШИНЫ ГРЕЧИХИНА
В СВЯЗИ С УГРОЗОЙ ТЕРРОРИЗМА ОБЪЯВЛЕН «РАСШИРЕННЫЙ НАБОР» В МИЛИЦИЮ

Знаменательное событие: на 
днях в Белгороде установлен па
мятник неподкупному сотрудни
ку ГАИ. Прототипом бронзового 
милиционера с мотоциклом 
«Урал» стал старшина Павел Гре
чихин, многие годы наводивший 
ужас на всевозможных наруши
телей Правил дорожного движе
ния. Его принципиальность стала 
легендарной: старшина ухитрил
ся оштрафовать собственную же
ну и даже первого секретаря об
кома партии (по нынешнему - гу
бернатора)!

Да, были люди в наше время - 
даже в милиции... С тех пор мно
гое изменилось. В том числе и в 
отборе милицейских кадров. Не 
так давно в ГУВД Москвы слу
чился скандал: в рядах бойцов 
правопорядка оказалось более 
700 новобранцев, которые не 
нюхали не только пороха, но да
же и портянок. Они вообще в 
армии не служили, так как боль
шинству едва-едва исполнилось 
18 лет. Факт обнаружило не ми
лицейское начальство, а Мини
стерство обороны, днем с огнем 
разыскивающее призывников. 
Последовала ведомственная 
проверка - кого, как и почему 
берут на работу в милицию. Ре
зультаты обескуражили всех: 
оказалось, сегодня столичным 
милиционером может стать поч
ти любой недоросль без про
фессии и образования.

Сегодня личный состав ГУВД 
Москвы насчитывает более 510 
тысяч человек. Из сотрудников 
патрульно-постовой службы 
(ППС) лишь 36 процентов окон
чили среднюю школу, остальные 
получали аттестат в ПТУ. Теперь 
в связи с повышенной угрозой 
террористических актов объяв
лен так называемый расширен
ный набор: планируется увели
чить личный состав до 620 тысяч 
человек, смягчив требования.

Базовые критерии, по кото
рым человека принимают на ра
боту в столичную милицию, сво
дятся к четырем пунктам: армия 
за плечами (исключения только 
для женщин), отсутствие судимо
сти, обязательное среднее об
разование и, наконец, регистра
ция в Москве или Московской 
области. Ну и хоть скромное, но 
здоровье...

Однако нынешней осенью 
сверху было спущено распоря

жение: дополнительно набрать 
110 тысяч сотрудников, преиму
щественно в ППС. Получив ука
зание, офицеры схватились за 
голову: за художества своих под
чиненных они и так регулярно 
получают взыскания и даже ли
шаются погон. Некоторые от бе
зысходности даже начали об
щаться с журналистами.

Майор милиции Михаил С.:
- Это уже третье подобное 

распоряжение на моей памяти - 
о расширенном наборе. И каж
дое сопровождается рекоменда
цией о «смягчении требований». 
А у нас и без того уже не ред
кость, когда сотрудник ППС 
имел в прошлом кто приводы в 
милицию, а кто и вообще услов
ную судимость. Про образова
ние молчу: протоколы, написан
ные сержантским составом, 
можно в телепередаче «Аншлаг» 
зачитывать. Но есть приказ о 
наборе - и берем всех, кто при
ходит.

Поскольку базовые правила 
по приему на работу остались 
прежними, родилась элегантная 
схема, которая свела систему на 
нет. Первым пало требование 
насчет регистрации в Москве и 
области. Москвичи и жители 
Подмосковья наотрез отказыва
ются идти в милицию на зарпла
ту в 7 тысяч рублей в месяц плюс 
паек из расчета 20 рублей в су
тки. Сейчас в ППС более 60 
процентов сотрудников - уро
женцы Тульской, Калужской, Ря
занской, Тверской и других об
ластей. Зачастую в определен
ном отделении милиции служат 
выходцы из одной местности, зе
мляки - они тянут за собой род
ню, приятелей и знакомых.

Вопрос с московской регист
рацией решается просто: их чо
хом прописывают в какое-нибудь 
общежитие, благо паспортно-ви
зовая служба в соседнем каби
нете. И селят туда же, преиму
щественно в общаги вузов, за
ключая сепаратное соглашение 
с администрацией якобы насчет 
«охраны объекта». Например, в 
общежитии уважаемого москов
ского вуза, где готовят управ
ленцев, проживают почти 200 
милиционеров. И это не рекорд. 
Бывает, патрульные спят в ком
натах отдыха на вокзалах, сни
мают квартирку на «группу това
рищей». Жаловаться некому: при 

приеме на работу их предупре
ждают, что жилье им никто не 
обещает.

С образованием тоже нашли 
выход: перестали указывать, где 
получен аттестат, в школе или 
среднетехническом заведении. 
Хотя разница есть. Но МВД не 
до жиру - лишь бы боец читать- 
писать умел. А остальное ком
пенсирует «работа с личным со
ставом» и зубрежка устава.

Если раньше безобидный при
вод в милицию за подростковую 
драку, не говоря уже о более 
серьезных правонарушениях, 
мог закрыть дорогу в «органы», 
то сейчас единственное требо
вание - отсутствие реального 
«срока». Кадровики смирились 
даже с условными судимостями - 
лишь бы их сняли до подачи за
явления о приеме на работу.

Последним бастионом была 
служба в армии: все-таки мили
ция - организация почти воен
ная, нужны дисциплина и субор
динация, навыки обращения с 
оружием. Вот почему до послед
него времени тех, кто не служил, 
не принимали ни под каким ви
дом. Но, как видим, сейчас и это 
не проблема - откуда-то же взя
лись те сотни юнцов, выловлен
ных Министерством обороны.

Ну, а про здоровье и физпод
готовку лучше вообще промол
чать. Скажу только, что норма
тивы по стрельбе и самооборо
не даже с учетом всяческих ски
док и поблажек не могут сдать 
около четверти сегодняшних ми
лиционеров. Огромная головная 
боль офицеров: в столице с пе
чальной регулярностью крими
нальный элемент отбирает у па
трульных табельное оружие.

Можно, конечно, сотрясать 
воздух, спрашивая обществен
ность, как же мы, воспитанные 
на «Дяде Степе», дошли до жиз
ни такой. Да что толку? Такую 
же арию вам исполнит любой 
военком, выполняющий разна
рядку по призыву в Вооружен
ные силы и пытающийся в хилых, 
малограмотных хлопцах разы
скать завтрашних десантников 
или пограничников. Но это факт: 
даже среди тех, кто сейчас пат
рулирует улицы Москвы, все 
больше иногородние, которые 
не знают столицы, порой с сом
нительными биографией и обра
зованием, физической и специ-

альной подготовкой. И эти люди 
должны эффективно противосто
ять террористам? Опять воюем 
числом, а не умением.

Замкнутый круг: заметно на
ращивая бюджетные расходы и 
увеличивая численность мили
цейских рядов таким вот обра
зом генералы ничуть не повыша

А КАК У НИХ?
Сотрудником патрульной службы Управления полиции Нью-Йорка 

(NYPD) может стать лишь гражданин США, достигший 21 года, отслу
живший в армии, ростом не менее 178 сантиметров при весе не ме
нее 75 килограммов. Исключаются любые конфликты с законом. Кон
курс -до 9 человек на место при личном составе в 190 тысяч человек 
(население Нью-Йорка - 12 миллионов человек). Переаттестация про
водится ежегодно (по данным на 2003 год, на ней отсеивается до 4 
процентов патрульных). Заработная плата: от 28 тысяч долларов в 
год плюс бесплатное медицинское обслуживание для самого поли
цейского и его семьи.
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ют боевую готовность тех, кто в 
первую очередь должен оберечь 
граждан от опасности. Пока 
рядовой милиционер рассматри
вает свою работу примерно так: 
дали удостоверение и ствол - 
вот и крутись как хочешь.

Константин БЛАГОДАРОВ

КАРТИНКИ ИЗ ГЛУБИНКИ АКЦИИ
ДЕТСКАЯ НЕОЖИДАННОСТЬ БРОСАЙ ОРУЖИЕ - БЕРИ ДЕНЬГИ!

СКУПКА ОРУЖИЯ У НАСЕЛЕНИЯ - ДЕЛО, КАК ВЫЯСНЯЕТСЯ, ВЗАИМОВЫГОДНОЕ

Чем бы дитя ни тешилось, 
лишь бы не мешало другому ди- 
тю раскрывать его необычные 
таланты. А то, бывает, трехлет
ний ребенок с утра с вдохнове
нием исполняет фортепьянные 
сонаты Моцарта и мешает четы
рехлетнему соседу доказывать 
теорему Ферма. Может, потому 
эта теорема до сих пор и не до
казана.

А вот пятилетней Даше Гуди
линой из Кисловодска никто не 
мешал и, как сообщает пятигор
ская газета «Меридиан КМВ», 
одаренная девочка, помимо 
родного русского, лопочет еще 
на трех языках: на французском, 
на английском и на карачаев
ском. Что ж, таково требование 
времени. Се ля ви, как говорят 
карачаевцы.

Родители не нарадуются ус
пехам Дашеньки, наняли ей ча
стных преподавателей и надеют
ся, что к школе малышка освоит 
хотя бы семь языков. Еще непло
хо бы ей к тому времени нау
читься читать - хотя бы на одном 
языке. А то девочка, зная слова, 
пока еще путается в буквах.

Впрочем, даже не умея чи
тать, можно прослыть библиофи
лом. Не так давно в городе Ас
бесте Свердловской области 
проводился конкурс по 
выявлению самого актив
ного посетителя библио
теки номер один. Первый 
приз - собрание сочине
ний Виктора Драгунского 
- вручили трехлетнему Ан
тону Яковлеву. Антошку 
манной кашей не корми, 
дай ему сходить в библио
теку. Грамотой мальчик 
пока не владеет, и пригля
нувшиеся на полках книж
ки ему читают вслух брат 
и сестра. Тут малышу важ
но не ошибиться и не вы
брать вместо «Красной 
шапочки» «Преступление 
и наказание». Хотя, конеч
но, покушение на жизнь 
одиноко живущей старуш
ки - и там, и тут.

Таким тихим занятиям, 
как листание книжек и 
изучение языков, может 
помешать не только музы

кант за стенкой, но и мотоцик
лист за окном. Однако шести
летний мотогонщик из Костром
ской области Ефим Харюков 
старается под окнами не тре
щать. Как рассказала местная 
газета «Хронометр», Фима тре
нируется в спортивно-техниче
ском клубе «Дружба» и на им
портном мотоцикле гоняет не по 
тротуарам, а по трассам. По 
подсчетам папы, тоже мотоцик
листа, мальчик участвовал уже в 
двадцати пяти соревнованиях. 
Понятно, Фима соблюдает 
спортивный режим, и предложе
ние гаишника «А ну, дыхни!» 
врасплох его не застанет.

Кстати, тут нет ничего смеш
ного. Случается, и малыши могут 
неожиданно дохнуть перегаром. 
Недавно в одну из больниц Пен
зенской области доставили в 
состоянии тяжелого алкогольно
го опьянения двух мальчиков - 
трех лет и четырех. Оказывает
ся, родители оставили без при
смотра не только их, но и откры
тую флягу с бражкой. Может, 
они решили, что малыши будут 
сидеть возле фляги и читать 
книжки. Читать, как говорится, 
запоем.

Борис БРОНШТЕЙН.

Две недели питерцы могли спокойно 
тащить в милицию стволы и снаряды - добро
вольцы освобождались от уголовной ответст
венности за незаконное хранение и даже по
лучали денежку. Пора подвести итоги акции.

Итак, за каждый нарезной ствол давали по 
500-1500 рублей (на черном рынке те же циф
ры, только в долларах), гладкоствольное ружье 
оценивалось от 300 до 1000 рублей. Взрывча
тые вещества - 50-500 рублей за сто граммов. 
Ну а патроны - до 5 целковых за штуку. Сред
ства на закупку этого добра были выделены по 
личному распоряжению губернатора Валенти
ны Матвиенко, озабоченной боеспособностью 
местного населения.

Откуда у народа столько стволов, патронов 
и взрывчатки? Вообще-то это добро валяется 
прямо под ногами. Например, на днях в Ста
ром Петергофе, на Солнечной улице, нашли 
200-килограммовую авиабомбу. А на дачных 
участках и в окрестных лесах оружия видимо- 
невидимо. Один из нынешних сдатчиков отко
пал немецкий автомат прямо на своем огоро
де. Мужик, бывший военный, из любопытства 
разобрал оружие, смазал и снова собрал. И 7 
лет хранил его в погребе, сначала жалел рас
ставаться с реликвией, потом боялся милиции...

Арсенал, имевшийся у 26-летнего питерца, 
поразил даже видавших виды оперативников. У* 
него забрали полкило тротила, винтовки, пис
толеты, автоматы. Трофейное оружие прекрас
но сохранилось.

Но больше всего боеприпасов люди находят 
на Синявинских высотах, где во время войны 
шли самые кровопролитные бои. Находят и, 
как правило, прячут. Или продают.

- А что тут такого? : искренне недоумевал 
житель Киришей, зарывший на огороде не
сколько десятков килограммов тротила и 
огромную кучу снарядов. - Работы нет, все из 
дому попродавали, электропровода, где мож
но, поснимали и в пункт приема отнесли. А 
жить и семью кормить на что-то надо!

Деревенским жителям, облазившим местные 
леса вдоль и поперек, накопать взрывчатки ни
чуть не сложнее, чем ведро картошки. Только 
выгоднее. Вопрос в том, в чьи руки все эти 
опасные клады потом переходят. Ведь порой 
честность шныряющему по болотам люду не 
приносит ничего, кроме лишней головной боли. 
Он к государству с открытой душой и с чисты
ми руками, а оно его по этим рукам: не вовре
мя пришел, не до тебя сейчас...

Например, учитель 576-й школы Санкт-Пе
тербурга Сергей Логинов три года на личные

деньги скупал оружие у своих учеников, выкла
дывая по 2 рубля за каждый патрон и червонец 
- за снаряд. И мальчишки тащили ему все, что 
удавалось отрыть в окрестных лесах и болотах, 
учителю удалось найти безошибочный способ 
заставить пацанов отказаться от опасных игру
шек, когда ни слова, ни проповеди, ни даже пе
чальный опыт соученика, которому пуля из ста
рого немецкого ружья раздробила позвоноч
ник, уже не помогали. Все снаряды педагог пря
тал за учебными пособиями, а,.когда набирал
ся ящик, пер в милицию. И бегал с боеприпа
сами из кабинета в кабинет, доставая всех 
оперативников. В конце концов ему инкримини
ровали незаконное хранение оружия и устрои
ли головомойку на собранном по такому слу
чаю педсовете. Коллеги дружно осудили 
Логинова за непедагогический подход...

Так что нынешняя акция «Оружие» стала 
спасением для таких, как он. К сегодняшнему 
дню собрано около двух тысяч единиц различ
ных «стрелялок». Правда, ограничение сдачи 

стволов и патронов двумя неделями в году не
понятно. А если отроешь автомат в начале 
сентября, когда отправляешься за опятами? 
Оставить в лесу, для «черных следопытов»? А 
если найдешь в мае, когда сажаешь картошку 
на собственном участке? Заначить, подкинуть 
соседям по даче или все-таки сдать в милицию? 
Или хранить до следующей «амнистии», рискуя 
угодить за решетку?

Дмитрий ПОГОДИН.
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ.

А В ЭТО ВРЕМЯ —
Операция «Оружие» прошла также и во 

Владимирской области. Нельзя сказать, что 
население толпой повалило разоружаться, но 
все же кое-какая добыча милиционерам дос
талась. Всего за последнее время в области 
было изъято 1330 незаконно хранящихся ство
лов...
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ПОДЫТОЖИМ?

ТУННЕЛЬ ОКАЗАЛСЯ С ЗАГОГУЛИНАМИ
ЗАМЕТКИ ПО ПОВОДУ 15-ЛЕТИЯ ЭКОНОМИЧЕСКИХ РЕФОРМ В РОССИИ

Как-то незаметно подошло 15- 
летие с начала экономических 
реформ в нашем отечестве. Нача
тые еще Горбачевым в СССР, под
хваченные Гайдаром и прочими 
младореформаторами в россий
ских пределах, приторможенные 
крепкими хозяйственниками, а 
теперь вот взятые под контроль 
людьми с горячими сердцами и 
холодными головами, они очень 
напоминают старую советскую 
песню: «Есть у революции начало 
- нет у революции конца...»

Отмечать в России такую го
довщину - все равно что плясать 
на похоронах. А вот на Западе 
специалисты по России, восполь
зовавшись датой, прикидывают, 
что же дали реформы нашей 
стране и ее жителям. Показатель
на в этом плане статья в балти
морском «Вестнике» экономиста 
Григория Киселева. Автор смот
рит на недавнюю Россию уже с 
позиции вечности, а потому при
ходит все к тому же известному 
выводу: гайдаровская шокотера
пия - горькое, но единственное 
лекарство, позволившее спасти 
страну. Право, можно было бы не 
обращать внимания на это от
дельно стоящее мнение, если бы 
подобные доводы до сих пор не 
звучали бы так часто как у них, 
так и среди нашей либеральной 
публики.

Итак, полный экономический 
коллапс СССР к концу 1991 года, 
продовольствия осталось на два 
месяца, валютного запаса нет, 
нужны экстраординарные меры. А 
главное, «нужен исторический 

подход: необходимо встроить на
шу действительность в более ши
рокие временные рамки... Разру
шение советского строя с его то
тальным огосударствлением - бла
го уже само по себе.... Ибо совет
ский режим не имел будущего, 
вел в никуда, а сейчас мы можем 
видеть свет в конце туннеля...»

Ну, во-первых, тут натяжка и 
даже подмена. Нельзя соединять 
разрушение советского строя и 
гайдаровские реформы. А здесь 
получается, что за крушение то
талитарной системы спасибо на
до сказать Гайдару. Нет, вначале 
рухнул коммунистический режим, 
а потом уже пришел Гайдар и 
провел свои реформы. А был бы 
Явлинский или позвали бы Дэн Ся
опина? Проблема в том, что ва
рианты были, но из всех был вы
бран вариант Гайдара.

А во-вторых, туннель оказался 
с «загогулинами», сколько не 
всматривайся, а света не видать. 
Кстати, вариант Гайдара удиви
тельным образом совпадает со 
всеми советскими вариантами ре
форм. Плоть от плоти и кровь от 
крови (от крови простых людей). 
Потому что все реформы у нас 
строились на ограблении народа. 
В 1917-1918 ограбили всех бога
тых в царской России. Затем ог
рабили церковь. С 1928 года на
чалось раскулачивание, то есть 
грабеж миллионов крестьян. Да
лее - насильственные заемы и ре
гулярные обмены старых денег на 
новые, каждый из которых лишал 
население части его нищенских 
накоплений.

Но Гайдар превзошел всех! Он 
превратил в нуль сбережения 300 
миллионов людей! То, что копи
лось трудом двух поколений как 
минимум за сорок послевоенных 
лет! Какими бы ни были «деревян
ными» рубли в 1991 году, тем не 
менее они, по любым законам 
экономики, были обеспечены ка
ким-то количеством товаров, ма
териальных ценностей: разведан
ных и освоенных месторождений 
полезных ископаемых, добытой 
нефти, газа, скважин, трубопро
водов, станков, машин, золота и 
т.д. Обесценить деньги - значит 
отнять у людей эти материальные 
ценности в пользу государства. 
Вот так, одним росчерком пера, 
государство Ельцина и Гайдара 
приобрело несметные богатства, 
созданные трудом сотен миллио
нов людей. И где они, те богатст
ва? У кого? Правда, для приличия 
вначале говорилось, что это вро
де как долг государства населе
нию, что вклады в сберкассах по
том будут индексированы и вос
становлены, но сейчас об этом не 
помнят даже сами ограбленные, 
то есть мы. А не помнят потому, 
что не верят, что долг вернут. Мы 
слишком хорошо знаем родное 
государство.

Советско-гайдаровские тради
ции продолжаются и поныне. Про 
дефолт 1998 года, абсолютно ру
котворный, но почему-то прирав
ненный к стихийному бедствию, се
годня тоже вспоминать как-то не 
принято. Как и тех, кто со скром
ностью Альхена удалился в тень, 
сколотив на народной беде много

миллионные состояния. Можно 
смело сказать, что и сегодняшние 
реформаторы не уступают Гайда
ру. Под прикрытием государствен
ной риторики и торжественные 
звуки возрожденного старого гим
на у миллионов людей отнято то, 
на чем стоит Россия в самом пря
мом смысле. Например, земля. 
Только замороченный народ об 
этом еще не догадывается, ему 
уже как-то и не до земли. Пенси
онная реформа закончилась тем, 
что у поколения младше сорока 
лет уже отнимают пенсию. Дес
кать, прежней системы нет, а нако
пительная еще не получилась, вме
сто накопления началось разоре
ние, за полгода убыток Пенсион
ного фонда составил 1,1 процен
та... ошибочка вышла, понимаете... 
Вот-вот отнимут бесплатную меди
цину и образование, инвалидов и 
пенсионеров уже лишили льгот. 
Выплату денег по льготам перене
сли на местные бюджеты, а там де
нег нет и не предвидится. Как на
писал один сатирик-юморист, на
шему государству ничего не стоит 
увеличить свои долги перед насе
лением...

Любимый тезис историков: ре
формы требуют времени, как пра
вило, на несколько поколений вы
падают тяготы, зато потомки за
живут... Так и тянет спросить: «А 
не жалко людишек-то? Все-таки 
несколько поколений...» К приме
ру, Китай даже по сравнению с 
Советским Союзом был коммуни
стическим монстром. Еще в шес
тидесятые-семидесятые годы мил
лиард людей на себе испытывал

А как все весело начиналось!

все прелести «культурной револю
ции» и соответствующей экономи
ки. Однако Китай уже сегодня - 
экономический гигант.

Я понимаю, неизбежны трудно
сти роста, необходимо время, 
чтобы этот рост появился. Но ведь 
скоро стукнет 15 лет уже с нача
ла и самих гайдаровских реформ. 
Ну хоть что-то должно проклю
нуться, наметиться за это время? 
Чтобы можно было руками потро
гать. Товары в магазинах? Но 
ведь все эти товары - импортные, 
заграничные, от бритвенного 
станка до колбасы, произведен
ной из привезенного сырья.

Я по наивности думал, что ва
ловой внутренний продукт - это 
то, что производится на наших за
водах, фабриках, полях и фермах. 
Каждый день слышу, что ВВП рас
тет. Но как он растет, если очень 
многие заводы и фабрики не ра
ботают, село в запустении? Если 

бы они работали, я бы видел в 
магазинах наши, российские то
вары. Разве не логично? А как мы 
будем жить, если упадут цены на 
нефть? А если нефть вообще ис
сякнет, что, увы, уже не фантасти
ка...

Чего это я разбурчался, что 
мне, больше всех надо? Нет, на
до мне, как и всякому в России, 
одной простой вещи. Вот уже пят
надцать лет прожив в эпоху все
возможных преобразований, хочу 
хоть немного успеть пожить при 
положительных результатах этих 
самых реформ. Ну, к примеру, 
быть уверенным, что через пять 
лет буду получать такую пенсию, 
чтобы хватало на оплату кварти
ры и хлеб с маслом. Неужто не 
заслужил? С семнадцати лет ра
ботаю. И плачу налоги - всегда, 
при любой власти.

Сергей БАЙМУХАМЕТОВ.

«БЕНТЛИ», 
ДОРОГИ
И ДУРАКИ

- Да вот спорим с сыном, он 
хочет желтую, а мне больше 
красная машинка по душе. Пар
ню 18 лет, вот решили подарок 
ему сделать, выбираем.

Этот телесюжет с дородной 
мамашей с отпрыском, туповато 
уставившимся куда-то поверх 
лакированных поверхностей, 
был снят не в магазине «Детский 
мир», а в московском автосало
не знаменитой автомобильной 
марки «Феррари». «Машинки», 
предлагаемые здесь покупате
лю, по карману лишь тем, кто 
способен выложить от 300 до 
500 тысяч долларов за экземп
ляр. Молодцеватый итальянец, 
продающий легендарные авто, 
уже ничему не удивляется, в том 
числе и таким подаркам. Име
нинник выбрал все-таки жел
тую...

Подобную картину можно 
увидеть и в сверкающем автоса
лоне на Лубянке, где продают 
«Бентли», и в «конюшне», торгую
щей «Поршами». О достоинствах 
и технических особенностях этих 
авто говорить не будем. Доста
точно сказать, что счастливый 
обладатель этого образца совер
шенства инженерной мысли мо
жет заказать даже индивидуаль
ный запах в салоне своего авто
мобиля.

Еще несколько лет назад 
пределом фантазии стремитель
но разбогатевшего гражданина 
был накрученный «шестисотый 
«Мерседес». Нынче наиболее 
удачливые из наших соотечест
венников оседлали самые доро
гие и редкие автомобили в ми
ре. В Москве прописались про
давцы дорогущих итальянцев - 
«Мазератти» и «Ламборгини». В 
открывшемся в мае автосалоне 
«Феррари» в первое время про
давали по 20 автомобилей еже
дневно. Нынче фирма только 
принимает заказы - российская 
квота на год выбрана до до
нышка. Зато знаменитая фирма 
«Порше» выделила 10 млн. дол
ларов на строительство своих 
представительств в Москве и 
Подмосковье, рассчитывая бы
стро окупить вложения. «Пор
ше» уходят, как горячие пирож
ки - до 100 авто в год. На рос
сийский рынок рвется и «Роллс- 
Ройс», который рассчитывает 
уже до конца года продать три- 
четыре десятка самых шикарных 
лимузинов в мире.

Вот только ездить на таких 
машинах, предназначенных для 
просторных дорог с идеальным 
покрытием, у нас практически 
негде. Но все равно - ездят.

Более подходит для наших 
ухабов «Хаммер» - вездеход 
американской армии - неуклю
жий, многотонный гигант, кото
рому нипочем и пустыни, и бо
лота. Несмотря на цену - до 
100 тысяч долларов (вдвое до
роже, чем в Америке), сотни 
этих автомобилей уже колесят 
по России, на них пересажива
ются бывшие владельцы Джи
пов и «паркетных» внедорожни
ков. А в Калининграде запущен 
завод по сборке «Хаммеров», 
который будет ежегодно вы- 
брасывать на рынок по полто
ры тысячи этих монстров. Как 
надеются менеджеры фирмы, 
это хоть как-то удовлетворит 
ажиотажный спрос...

Денис ЛАПИКОВ.

РАЗГОВОР НАЧИСТОТУ=

«ЗНАМЕНИТЫЙ СУ-27
МЫ СДЕЛАЛИ ВАЖДЫ...»
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ КОНСТРУКТОР ОКБ «СУХОЙ» МИХАИЛ СИМОНОВ РАСКРЫВАЕТ МАЛОИЗВЕСТНЫЕ СТРАНИЦЫ 
ИЗ ИСТОРИИ РОССИЙСКОЙ АВИАЦИИ

- Михаил Петрович, ваши бое
вые самолеты в последние годы 
десятками улетают в страны Азии 
и Латинской Америки, но не 
слышно, чтобы они поставлялись 
в российскую армию. Не обидно, 
что ваши «сушки» не нужны род
ным ВВС?

- Это очень больной для меня 
вопрос. Как для гражданина, так 
и для конструктора. И ответить на 
него я вам могу очень коротко: 
«Обидно!». Более подробный от
вет могут дать, если, конечно, за
хотят, в Министерстве обороны, в 
правительстве, в Госдуме - там, 
где формируется военный бюджет 
страны. Вам скажут, что денег в 
казне на перевооружение воен
ного авиапарка нет.

- Но и при отсутствии должно
го государственного финансиро
вания вы не стоите на месте, ак
тивно развиваетесь. На послед
нем авиасалоне в Фарнборо, к 
примеру, продемонстрировали 
наработки по созданию нового 
гражданского авиалайнера. Как 
объяснить это перемещение из 
боевой в пассажирскую авиацию 
- как вынужденный шаг?

- Это новый элемент в нашей 
стратегии. Военное ОКБ «Сухо
го» перекладывает руль в сторо
ну гражданского самолетострое
ния. Ориентироваться только на 
выпуск боевых самолетов в ны
нешнее время экономически не
выгодно. Сегодня они пользуются 
спросом, а завтра геополитиче
ская ситуация изменится, спрос 
сократится - и что тогда? Ухо
дить с рынка? Возить же пасса
жиров не перестанут. Наши про
екты по гражданской авиации 
долгосрочные, тем самым мы со
здаем задел на будущее, наде
ясь занять еще одну важную ни
шу на рынке. Вообще-то мы дей
ствительно сейчас развиваемся 
активнее, чем, скажем, в благо
получные советские годы. Пара
докс? Нет. Нынче не ЦК и не ми
нистр принимают решения, ка
кой должен быть самолет, а ге
неральный конструктор, который 
в этом все-таки побольше разби
рается, чем чиновник. Да, рабо
тать труднее, чем раньше, зато 
интересней.

- А не боитесь конкуренции в 
гражданском самолетостроении? 
Ведь там давка не меньше, чем в 
военной авиации. Тем более, что 
отечественные авиакомпании от
кровенно играют на стороне «Бо
инга» и «Эйрбаса», закупая чужие 
самолеты и игнорируя собствен
ные...

- Конкуренция всюду, от нее не 
убежишь. Небольшой опыт в граж
данском авиастроении у нас уже 
есть. Наш завод в Новосибирске 
производит самолеты Ан-38, в 
свое время мы участвовали в се
рийном производстве лайнера Ил- 
62. Если при этом учесть не только 
наш опыт, но и состояние наших 
серийных заводов, которое уда
лось поддержать на должном 
уровне за счет реализации воен
ных программ, то не такими уж ку

старями на этом рынке мы выгля
дим.

- Сейчас вы разрабатываете 
самолет деловой авиации, кото
рый именуется не «Су», а С-80. 
Это что, «Симонов»?

- Да нет, все проще. Дело в 
том, что по заведенному порядку 
самолеты, еще не вошедшие в се
рию, носят рабочие индексы «С» 
и «Т». А когда пойдут серийные 
испытания, они получат марку 
«Су» с соответствующим номе

ром.
- Вы - один из лучших в мире 

военных конструкторов, но самый 
большой макет самолета в вашем 
кабинете - пассажирский...

- О, это моя мечта! Очень хо
тел бы создать самолет, имя кото
рому уже придумал: «Крылья Рос
сии». Это следующий шаг в граж
данской авиации - трехпалубный 
самолет, дальность полета 15 ты
сяч километров, вместимость 800 
пассажиров... Это не гигантома
ния, а расчет, все эксперты при
знают, что потребность в таких 
самолетах сегодня очень велика. 
На таких суперлайнерах авиа
строители вполне могут зарабо
тать десятки миллиардов долла
ров. Но все новое, по нашей тра
диции, очень трудно воспринима
ется, так что сторонников у этого 
проекта пока мало. К тому же, ев
ропейцы здесь нас обогнали, по
добные самолеты они уже произ
водят, гиганты вот-вот начнут ле
тать.

- В последнее время почему-то 
ничего не слышно о том, как про
двигается проект создания истре
бителя пятого поколения. Судя по 

всему и это соревнование с Сое
диненными Штатами мы уже не 
выиграем?

- Я вам так отвечу: есть специ
альное распоряжение американ
ского кабинета начальников шта
бов, чтобы НАСА провело иссле
дование процесса создания само
лета Су-27. Это о чем-нибудь го
ворит? Могу сказать, что мы сде
лаем хорошую машину, за кото
рую нам не будет стыдно. Больше 
пока по созданию истребителя 

пятого поколения ничего сказать 
не могу. Военная тайна. Кстати, а 
вы знаете, что ныне знаменитый 
Су-27 мы дважды делали?

- Вы хотите вместо одной тай
ны приоткрыть другую?

- Об этой истории действитель
но мало кто знает. Когда первый 
раз мы создали , то подняли 
его в воздух и целый год его испы
тывали. А параллельно велось 
электронное моделирование воз
душных боев с этим истребите
лем. По результатам мы пришли к 
грустному выводу, что создали 
весьма посредственную машину. 
Это было в конце семидесятых. 
Пришли мы к Ивану Силаеву, то
гдашнему заместителю министра, 
и сказали, что в Комсомольске- 
на-Амуре уже выпущено десять 
Cy-27-x, но все их надо выкинуть, 
а самолет проектировать заново. 
У того глаза на лоб полезли. Но 
Силаев был умным человеком. Го
ворит: «Представляете, что бы с 
вами было в 1937 году за такие 
слова?! Вы умудрились навредить 
ВВС, развалив огромный проект. 
Но я вас выслушаю и постараюсь 
понять». Всего мы представили 

план доработок самолета из 21 
пункта! А дальше вообще детек
тивная история. Мы, конструкторы 
«Сухого», со всеми своим предло
жениями не смогли бы пробиться 
через ЦАГИ - Центральный аэро- 
гидродинамический институт. Тут я 
вспомнил, что вместе учился со 
Станиславом Кашафутдиновым, а 
он в тот момент работал замести
телем начальника Сибирского ин
ститута по аэродинамике. Я по
ехал к нему, вывалил ему все 

предложения по модернизации 
двигателя для истребителя. Тот 
меня полностью поддержал. И мы 
с ним (тайно!) разработали новый 
проект. Но его же надо легализо
вать. Не могли же мы прийти в 
ЦАГИ и сказать, что мы создали 
лучшую аэродинамику, чем они. 
Мы поступили так: у нас в ЦАГИ 
идет целая цепочка моделей на 
продувку. Мы изготовили конт
рольную модель сверхзвукового 
самолета, присвоили ей код и 
подмешали эту модель в общий 
поток продувок. В ЦАГИ, конечно, 
не знали, что продувают в том 
числе и новую модель. Через не
которое время звоним: давайте 
экспресс-материал. Нам отвеча
ют, что не могут, поскольку у них 
выпад (это когда полученные ре
зультаты не совпадают с прогно
зируемыми). Надо, дескать, раз
бираться. А результат оказался 
блестящим! В общем, всеми 
правдами и неправдами мы отсто
яли возможность переработки 
уже утвержденного проекта - и, 
как выяснилось, не зря старались. 
В разработку пошел по сути но
вый самолет. Его мы внедряли 

еще полтора года. В общем, если 
бы не наша настойчивость, сей
час бы Су-27 никто не знал, и ни
кто бы его не покупал.

- А пилотажные машины мы 
по-прежнему создаем самые луч
шие в мире?

- В прошлом году на чемпиона
те мира в Америке, наши летчики 
на самолете Су-31 завоевали 
звание абсолютных чемпионов 
мира. На самолете Су-26 - зва
ние абсолютного чемпиона мира 
среди женщин. Так что летаем!

- А как развивается палубная 
авиация? Хотя авианосец в рос
сийском флоте всего один...

- Тут все просто. Авианосцев в 
Америке - 11-13. По крайней ме
ре четыре из них - класса «Ни- 
мец», то есть имеют на борту по 
90 самолетов и три тысячи персо
нала. Это не устарело: кто владе
ет флотом - владеет миром. Рос
сия это тоже понимает, денег 
только нет. Нами уже создан па
лубный самолет, он существует 
под известной маркой Су-33. Мы 
знаем примеры, когда на запад
ных авианосцах случались и ава
рии, и катастрофы при взлете. У 
нас же, тьфу-тьфу, ни одной. Есть 
что развивать - была бы только 
команда.

- В последние годы в самое 
лучшее, перспективное производ
ство в России активно внедряется 
западный капитал. «Сухой» не 
пытались купить?

- Было дело лет 10 назад. И от
бились мы, надо сказать, с огром
ным трудом! У нас тогда уже были 
контракты с китайцами, с вьетнам
цами. Только вьетнамский конт
ракт тянул на 100 миллионов дол
ларов. И тут объявляют, что нашу 
фирму выставляют на торги, уже 
подписан указ Ельцина. А мы, ме
жду прочим, по мировым расцен
кам стоим примерно 4 миллиарда 
долларов. Нас же тогда оценили в 
22 миллиона рублей. Смехотвор
ная цена. Участвовал в этом деле 
тогда Чубайс. Мы к нему с возгла
сами: нельзя нас продавать, тем 
более за такие смешные деньги. И 
вообще: мы что, на российской 
авиации крест ставим? А он в от
вет только руками развел: а указ 
президента уже подписан. Побе
жали к министру обороны, но Гра
чев ту же песню затягивает: поря
док должен быть в стране, есть 
указ - надо выполнять. В общем, 
поддержали нас только в Совете 
безопасности. Видимо, Ельцин в 
тот день был отчего-то в хорошем 
расположении духа - и, как ни 
странно, свой же указ росчерком 
пера отменил. Так мы соскочили с 
этого поезда, который неизвестно 
куда увез бы нас...

- Михаил Петрович, извините 
за наивный вопрос: а вы с детства 
мечтали стать конструктором?

- Именно так. И обязательно 
главным! Жили мы с семьей в под
московном Быково. Там аэро
дром, а значит, и самолеты...

Беседовал
Денис АНТОНОВ.
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КВАДРАТНЫЙ МЕТР НА ГРЕШНУЮ ДУШУ
НОВЫЕ РОССИЙСКИЕ КВАРТИРЫ «ПЕРЕПЛЮНУЛИ» ПО ПЛОЩАДИ ЕВРОПЕЙСКИЕ

ТУРИСТУ И НАМЕКА ДОСТАТОЧНО?

Негромкая дата: 85 лет назад, в 1919 году, 
Наркомздрав установил санитарные нормы 
жилой площади - 18 квадратных аршин на 
душу. В переводе на сегодняшний - чуть бо
лее 9 кв. метров. Для Москвы, ставшей столи
цей, норму ужали до 16 аршин.

Санитарные нормы за всю бурную исто
рию национального квартирного вопроса не
однократно менялись (например, в середине 
20-х в Ленинграде норму сначала подняли 
почти до 14 кв, м, а уже в начале 30-х снизи
ли сразу на треть). Незыблемой оставалась 
лишь одна закономерность: квартир никогда 
не хватало. Особенно скверно выглядели на
ши показатели по сравнению с цивилизован
ным миром.

Хрущевские жилищные реформы и бреж
невские нефтедоллары положительно отра
жались на уровне жизни населения, но так и 
не позволили догнать международные пока
затели. И лишь сейчас, даже не ставя перед 
собой специальной задачи, мы неожиданно 
«сделали» всю Европу. Статистики констати
руют: площадь новых квартир в нашей стра
не превысила аналогичный европейский по
казатель. Не верите? Условная среднестати
стическая российская квартира в новострой
ке имеет площадь порядка 8о квадратных ме
тров и продолжает увеличиваться.

Правда, если перевести эти дурные метры 
на душу населения, то мы по-прежнему не 
слишком далеко ушли от стран третьего ми
ра. Средняя обеспеченность жильем в Рос
сии не доходит до 20 кв. метров. В США - 
под 70, в Канаде и Швеции - около 40. На 
этом фоне «самые большие в Европе» квар
тиры-новостройки выглядят, как бы это ска
зать помягче, лукаво. Секрет русского чуда, 
впрочем, прост. В общий котел сбрасывают
ся и типовая 1-комнатная квартира в подмо
сковной Балашихе или в далеком Иркутске 
площадью 30-40 кв. м, и московская 200-ме- 
тровая квартира свободной планировки в 
недостроенной 50-этажной высотке на Ле
нинском проспекте, и трехуровневый кирпич
ный коттедж в элитной Жуковке на Рублево- 
Успенском шоссе площадью метров эдак в 
600-700. А в среднем получаются эти самые 
86 метров...

Жилье повышенной комфортности и квар
тиры премиум-класса, бесспорно, здорово 
улучшают статистику. Но отнюдь не условия 
жизни среднестатистического гражданина. 
Особняком, как обычно, стоит Москва. В сто
лице до сих пор бесплатно дают квартиры 
очередникам и льготникам, расселяют хру
щевки. К тому же, в Москве на горожанина 
приходится не 20, а более 24 кв. метров. При 
этом самые пафосные квартиры тоже сосре
доточены именно здесь. Вот пример элитной 
новостройки на улице с циничным названием 
Народная: монолитно-кирпичный дом с под
земным паркингом и зимними садами. Вкрад
чивая реклама: «Таганка, господа, отсюда ру
кой подать до Кремля». Квартиры, как приня
то в подобных домах, свободной планировки, 
от 111 до 375 кв. метров.,.

Что1*плохого в зимних садах и свободных 

планировках? Да ничего. Просто понятие 
«средняя арифметическая жилплощадь» в та
ких условиях выглядит не так, как в остальной 
Стране. Семья из 3-4 человек, занимающая 
эти самые 375 метров, имеет на усредненную 
VIP-душу сотню метров, не считая площади 
загородного коттеджа. Следовательно, чтобы 
выйти на усредненные московские 24 метра, 
каким-то семьям придется занимать на поря
док меньше жизненного пространства. Или 
даже на очень много порядков...

Однако признаем, что эпоха квартир в па
нельных муравейниках с 5-метровыми кухнями 
практически ушла в историю. Даже в самом 
пролетарском секторе новостроя массовая 
двухкомнатная квартира - от 50 метров и 
больше. Реально . же строители предлагают 
сегодня 60-70 кв. метров, квартир меньшей 
площадью почти не строят. Правда, тут уже 
подстерегает другая опасность. Мало эти ме
тры купить, их еще нужно содержать.

Немного цифр. Стоимость жилищно-комму
нальных услуг устанавливается федеральным 
Центром и может изменяться местными вла
стями. В среднем по России услуги ЖКХ за 
один метр общей площади приближаются к 
одному доллару. Добавьте счета за электри
чество, телефон. А в новых домах родителям 
будет очень сложно убедить чад отказаться 
от услуг широкополосного Интернета, кото
рый обеспечивается уже подведенной на эта
пе строительства оптико-волоконной линией. 
Многие конторы предлагают жильцам даже 
типовых панелек-новостроек оплачивать озе
ленение территории, полив деревьев, систе
мы видеонаблюдения и, конечно же, охрану...

А на подходе серьезное повышение нало
га на недвижимость, возможное введение 
обязательного страхования квартир. Нако
нец, пресловутая 100-процентрная оплата 
коммунальных услуг. Хотя это, конечно же, не
правда. Потому что оплачивать в полном 
объеме эти услуги нереально. Сравните: по 
подсчетам руководства Федерального агент
ства по строительству и жилищно-коммуналь
ному хозяйству, Россия тратит на отопление 
одного квадратного метра 80 литров услов
ного топлива в год, а, к примеру, Швеция

А КАК У НИХ?
В США государственного жилья почти нет. 

Балом правит частный сектор и единствен
ное, что его ограничивает, - это санитарные 
нормы. Но вот они-то весьма суровы, если не 
сказать свирепы. Если человек покупает дом, 
то количество проживающих в нем - его лич
ное дело. Но ни один нормальный собствен
ник жилья не сдаст в аренду квартиру или 
дом, если на каждого заявленного в контра
кте жильца не будет приходиться минимум 
54 квадратных фута площади (примерно 17 
метров). Потому что иначе его накроет сани
тарная служба и оштрафует на сумму до 4 
тысяч долларов, а в случае рецидива - до 10 
тысяч долларов с лишением лицензии на ча
стную риэлторскую деятельность. Учитывая, 
что в США почти треть существующего жилья

Ловись, квартирка, большая и маленькая.
всего 14-18 литров. При этом у них зимой в 
домах тепло, а у нас - как повезет. Естествен
но, при таком жилищном фонде и сервисе ни
какой зарплаты не хватит.

...Хотя нельзя отрицать, что какая-то изю
минка есть в такой вот картине: народ сидит 
в кухнях большей площади, чем кухоньки на
ших родителей, и громким шепотом возмуща
ется антинародной политикой государства в 
сфере ЖКХ.

И прогресс налицо, и традиции не забы
ты...

Леонид АЛЕКСЕЕВ.

сдается внаем, государство все же поддержи
вает определенный уровень контроля над си
туацией.

Стоит отметить, что усыновление детей 
(распространенное явление в Штатах) воз
можно лишь при излишке жилой площади из 
расчета 42 фута (14 метров) на ребенка при 
условии отдельной комнаты.

А по общегосударственной статистике, на 
постоянного жителя Нью-Йорка приходится 
81 квадратный фут жилой площади (27 мет
ров); Лос-Анжелеса - 126 футов (42 метра); 
Среднего Запада и Юга - почти 180 футов (60 
метров). Тут все дело в том, что на Среднем 
Западе и Юге больше всего частных владе
ний, в то время как мегаполисы застроены 
«доходными домами».

Итак, объявлено об очеред
ных стартах «космических тури
стов». Особо подчеркивается 
доступность нового удовольст
вия: билет на орбиту обойдется 
не в 20 миллионов долларов, а 
всего лишь тысяч в сто. Коммен
таторы убеждают нас, что тем 
самым началась новая эпоха в 
истории космонавтики. А некая 
фирма готова заплатить 10 мил
лионов долларов тем энтузиа
стам, кто осуществит в течение 
недели два полета на орбиту с 
пассажирами.

На нас обрушилась масса 
цифр, расчетов, сравнений и... 
иллюзий. Главная из последних: 
если исследованием космоса за
нимается государство, то оно 
безрассудно тратит миллионы и 
миллиарды, но стоит за дело 
взяться частному бизнесу, как все 
обходится на порядок дешевле. 
Ну а то обстоятельство, что при 
визите на МКС турист проводит 
на орбите неделю, а во втором 
случае невесомость длится всего 
три минуты, скромно замалчива
ется, дескать, полеты космическо
го самолета только начинаются...

Увы, это лукавство, к тому же 
умышленное. Все, кто хоть мало- 
мальски интересуется космиче
скими исследованиями, прекрас
но знают: ничего принципиально 
нового в освоении космоса не 
произошло. Идея космических 
самолетов давным-давно рас
сматривалась учеными, но вся
кий раз заходила в тупик.

В первой половине 1945 года 
инженер Сергей Королев подго
товил доклад «Опыт применения 
жидкостного ракетного двигателя 
для полета человека (РП-1)». Уже 
в нем будущий Главный конструк
тор, ссылаясь на работы К.Э. Ци
олковского и Ф.А. Цандера, 
сравнивал возможности ракеты 
или т.н. космического самолета. 
И убедительно доказывал преи
мущества первых. Для Королева, 
других крупных конструкторов - 
наших и американских - было яс
но, что для полетов в космос, а 
тем более для освоения около
земного пространства и стартов 
к Луне и планетам, нужны «ра
кетные поезда». Космический са
молет, конечно же, возможен, но 
летать на нем за пределы земной 
атмосферы бессмысленно, так 
как в безвоздушном пространст
ве крылья аппарату не нужны.

Тем не менее попытки созда
ния такого аппараты были сдела
ны и в США, и у нас. Испыта
тельные полеты (в них, в частно
сти, участвовал и космонавт № 
2 Герман Титов) были успешны
ми. Однако вскоре стало ясно,

Пилот Майк Мелвилл только что 
вернулся из небольшого 

космического путешествия.
что практического применения 
такие самолеты не получат.

Правда, никто в середине 60- 
х годов не думал о том, что поя
вится идея о туристических поле
тах в космос... Но вернемся к су
борбитальным полетам, которые 
рекламируются в Америке как 
альтернатива орбитальным и ко
торые якобы являются «новым от
крытием космоса». Энтузиастов 
всегда надо поддерживать. Это 
неуемные, энергичные люди, ко
торые во имя своей мечты умеют 
преодолевать любые препятст
вия. Прекрасно, что мечта о ко
смосе живет в таких людях. У них 
нет денег, чтобы «купить место в 
космическом корабле», но они 
хотят посмотреть на Землю со 
стороны хотя бы краешком гла
за. Сделать это можно, но очень 
рискованно. Пожалуй, летать на 
таком «космическом самолете» 
намного опаснее, чем на ракете. 
Риск велик и при ракетном поле
те ввысь, и при возвращении на 
Землю. Первый эксперимент за
кончился, к счастью, удачно. Но 
он не гарантирует дальнейшей 
удачи. И об этом тоже следует 
говорить людям, которые уже на
чали выстраиваться в очередь на 
полет в космическом самолете.

Человек за свою историю 
изобрел много игрушек. Одна из 
них - космический самолет. И 
именно так, на мой взгляд, сле
дует относиться к тому, что назы
вается сегодня «космический ту
ризм».

Владимир ГУБАРЕВ.

. - - - ...... ......... КАК ЭТО ДЕЛАЕТСЯ

ХАРЦА ЖАЛКО...
КТО И ЧТО ЗАСТАВЛЯЕТ НЕМЦЕВ РАБОТАТЬ ВСЕ БОЛЬШЕ И БОЛЬШЕ?

ТРАДИЦИИ

ЖЕНИТЕ НАС, БАТЬКО!
НА УКРАИНЕ ОБЫЧНЫЙ ОСЕННИЙ «СВАДЕБНЫЙ БУМ» - ПРАВДА, С НОВЫМИ КРАСКАМИ

Каждый понедельник тысячи демонстрантов вы
ходят на площади немецких городов - высказать 
свое «фе» Петеру Харцу. Он, пожалуй, сегодня са
мый ненавистный в стране.

Харц, 63-летний топ-менеджер концерна 
«Фольксваген», по этому поводу жалуется журналу 
«Штерн»: его идеи, дескать, извратили до неузна
ваемости, а из него «делают монстра, которого 
все жаждут посадить на кол...». Ну мыслимы ли в 
регламентированно-вежливой Германии такие не
шуточные страсти?

Ненависть к Харцу, вернее, к грядущей рефор
ме рынка труда, к которой он приложил руку, и по
родила «демонстрации по понедельникам», когда 
многие тысячи немцев выходят на площади, чтобы 
громко сказать «нет!» четвертому пакету новых со
циальных законов - «Харц-IV».

Свою ставшую теперь опасной для здоровья по
пулярность Петер Харц приобрел еще в 1995 году, 
когда из-за резкого падения конъюнктуры автомо
бильного рынка концерн «Фольксваген» оказался 
буквально на грани разорения. В этот критический 
для автогиганта момент Харцу удалось предложить 
новые модели управления персоналом, которые 
при всей их жесткости оказались чрезвычайно эф
фективными. Хоть управляемые «по Харцу» рабо
чие и стонали, но стонали-то они на своих рабо
чих местах, а не на бирже труда!

Неудивительно, что когда в начале нового века 
признаки системного кризиса обозначились в мас
штабе всей страны, канцлер Шредер предложил 
возглавить разработку социальной реформы имен
но ему, спасителю «народного автомобиля». И хо
тя после прохождения всех согласительных проце
дур в парламенте часть первоначально заложен
ных им идей оказалась за бортом законодательно
го процесса, а некоторые меры изменились почти 
до неузнаваемости, конечный продукт продолжают 
называть именем Харца. Даже в таком, куда более 
мягком варианте, реформа встретила яростное со
противление общества и была отодвинута на 
полгода - до 1 января 2005 года.

Главное новшество «Харца-IV» - это объедине
ние в одно общее пособие прежних двух: выплат 
социальной помощи и средств, выделяемых на ма
териальную поддержку безработных. Этот маневр 
позволит государству передать трудоспособных по
лучателей социального пособия в введение агент
ства по труду, поближе к рынку рабочей силы, и 
увязать размеры пособий с их «разборчивостью» к 
предложениям работодателя. Придется попотеть 
сотрудникам бирж труда. Если раньше служащий 
биржи вел сотни дел, то теперь его контингент бу
дет снижен до 75 безработных, но уж о каждом из 
них он будет знать все...

Цифры, такие: пособие безработному «со ста
жем» будет равно дореформенной социальной по
мощи: до 345 евро (для ориентра: полкило хлеба 
здесь стоит 1 евро, килограмм мяса - от 6-ти, круж
ка пива - 2,50, а неброско одеться с головы до ног 
можно за сотню). Плюс возможность дотации для 
оплаты жилья и других первостепенных нужд.

Одновременно закон ужесточает правила пове
дения клиента биржи труда: безработные с высо
кой квалификацией должны теперь соглашаться на 
куда менее квалифицированную работу. А тем из 
них, кто «многократно откажется от приемлемых 
предложений», придется смириться с понижением

размеров помощи. Причем молодых «приверед» - 
до 25-ти лет - могут и вовсе лишить этого пособия.

«Харц-IV» «сует нос» в святая святых каждого 
бюргера - в его личные сбережения и средства, от
ложенные на старость! Получаешь пособие - зна
чит, не можешь откладывать более 200 евро на ка
ждый год жизни в форме наличных или банковских 
вкладов и еще до 200 евро за год жизни - в каче
стве пенсионных средств.

Еще не введенная в действие реформа всполо
шила и объединения квартиросъемщиков. Они опа
саются гигантской волны переездов и образования 
в городах новых социальных гетто. Ведь если полу
чатель пособия оказался в «неумеренно дорогой» 
квартире, то должен освободить ее, иначе пособия 
ему не видать. До сих пор «умеренность» понима
лась как 45 кв. метров площади на главу семьи 
плюс по 15 метров на каждого ее члена, но по осо
бо утвержденной цене. Теперь это правило сильно 
ужесточится, особенно в городах престижных, 
дорогих. В Кельне, например, около половины полу
чателей социального пособия живет сегодня в квар
тирах дороже положенного. А что делать, не на ули
цу же людей выкидывать, а дешевых квартир здесь 
очень мало. Однако немцы еще больше боятся то
го, что дешевых квартир во многих городах как раз- 
таки хватит (как хватает их в Дуйсбурге или Менхен
гладбахе), и что туда-то и вытеснят всех, кого поло
жено. Тогда по всей Германии разрастутся остров
ками гетто бедноты, откуда потом расползутся пре- ; 
ступность и социальные пороки. А попробуй оттуда I 
выбраться, ведь в семьях бедняков растут и социаль
но униженные дети...

Перед лицом подобных грядущих страхов мно
гие немцы готовы на увеличение рабочего дня и 
сокращение зарплаты. Появилось даже первое та
кое предприятие, кондитерская фабрика Крефель
де, где рабочая неделя составляет 60 часов (12 ча
сов в день!). Пусть так, рассуждают люди, не до жи
ру. Но зато это будет работа, а значит, и социаль
ная страховка... И переводят свой гнев лично на 
Петера Харца, который сам, между прочим, на 
пресловутое пособие жить не собирается. Еще бы 
- при зарплате 500 тысяч евро в год!

Николай КЛЮЧАРЕВ.
МЮНХЕН.

И этот благообразный гражданин достал всех немцев!

Пожарная машина с ревом под
катила к многоэтажке. Стремитель
но поползла вверх и уперлась в 
один из балконов раздвижная ле
стница. По ступеням рванул удалой 
боец в спецовке и новенькой бле
стящей каске. А внизу за считанные 
секунды собралась толпа. Зеваки 
недоумевали. Во-первых, «шо за 
шум», если не видно ни огня, ни 
дыма. Во-вторых, зачем в руках у 
пожарного здоровенный букет цве
тов?

Лейтенант А.Бендриковский молод, 
красив и служит инженером-програм
мистом в Харьковской академии МЧС. 
И главное, он очень любит студентку 
университета радиоэлектроники Алину 
Андросович. В общем, лейтенант Але
ша Бендриковский решил жениться. Да 
так, чтобы весь Харьков говорил об 
этой свадьбе.

Он явится к невесте как настоящий 
пожарный, то есть через окно. Свет
лая мысль родилась на мальчишнике. 
Друзья-лейтенанты веселились до утра. 
Наутро всей компанией явились к на
чальству академии и попросили «доб
ро» на нестандартное использование 
пожарной машины. Как ни странно, 
отцы-командиры отнеслось к идее с 
большим воодушевлением. В день 
свадьбы вереница разукрашенных 
иномарок громко клаксонила у подъ
езда невесты. Однако традиционный 
кортеж стал всего лишь отвлекающим 
маневром. Напрасно подружки Алины 
караулили у дверей квартиры, ожидая 
«выкупа» за невесту. На балкон с дру
гой стороны дома уже лез беззавет
ный влюбленный.

Единственная проблема - что де
лать, если балконная дверь закрыта. 
Выбивать пожарным топором окно, 
как положено по инструкции при спа
сении потерпевших из огня, означало 
самому оказаться сильно потерпев
шим от тещиной руки. Тайно открыть 
балконную дверь отправили маму Але
ши. Но помощь лазутчицы-свекрови не 
понадобилась - сентябрь на Украине 
был теплым, и дверь была открытой.

Когда ни о чем не догадывающаяся 
Алина увидела шагнувшего с балкона 
в комнату Алешу, то была картина. 
Весь в грозной спецодежде, с топором 
и свадебным букетом, жених едва ус
пел подхватить упавшую в обморок 
невесту. Впрочем, очень скоро девица 
пришла в себя и заявила, что готова 
вместе с любимым выбираться из дома 
обратно по пожарной лестнице. Ах, ну 
прямо так - он в каске, я в свадебном 
платье и с фатою. Без колебаний и ку
да угодно...

Когда молодые вышли на балкон, 
народ внизу аплодировал, радостно 
свистел и смеялся. Свадьба едва уго
ворила жениха и невесту ехать в Дво
рец бракосочетания обычным путем. 
Однако пожарная машина Академии 
МЧС так и следовала за свадебным

Оно и без Ямайки получается весело!

кортежем с включенной сиреной.
Такое впечатление, что по всей Ук

раине сейчас только и делают, что на
ливают. «Горько!» - и черт с ним, со 
страшным високосным годом, якобы 
несчастливым для начала семейной 
жизни. Действительно чрезвычайная 
ситуация: за август и сентябрь средне
месячное количество украинских сва
деб увеличилось аж в два раза!

Влюбленные храбро кидаются в 
объятия друг другу. А чтобы всякие 
темные силы не помешали заключению 
брака, торжества устраивают как ни
когда пышно, по-особенному. «Лин
кольны» по сто баксов в час и банке
ты в крутых ресторанах уже никого не 
удивляют. Модная невеста должна 
быть похожей на новобрачную Вале
рию - платье в греческом стиле стоит 
в киевских салонах до двух тысяч евро. 
Законодателями свадебной моды ны
нешнего сезона стали солистка «ВИА 
Гры» Анна Седакова и известный фут
болист киевского «Динамо» Валентин 
Белькевич. Им устроили некий синтез 
европейского венчания с украинскими 
рушниками и караваями. Главной 
фишкой этой свадьбы стал запуск голу
бей со ступеней Дворца бракосочета
ния.

Романтический полет белых птиц в 
осеннюю высь понравился сразу и бе
зоговорочно. Поначалу в больших об
ластных центрах заказывали лишь по 
пять пар голубей в неделю, а теперь 
расписываться с «запуском» хотят поч
ти все.

Еще одним хитом сезона стали 
свадьбы за городом. Устроить торже
ство на лоне природы желает каждая 
третья пара новобрачных. До сих пор 
погода благоприятствовала, солнце 
светит и листья едва пожелтели. В 
прейскурантах регистрации актов гра
жданского состояния даже появился 

новый пункт - «Выездная церемония».
Выехав на речку, хочется ехать 

дальше. В поте лица трудятся туристи
ческие агентства: свадебные путешест
вия на любой вкус и кошелек! Люди 
продают машину, чтобы «сынок та 
донька» смогли расписаться не где-ни
будь в Херсоне, а в романтической бе
седке на карибском берегу. Что любо
пытно, за 4.500 долларов на Ямайке 
вам зарегистрируют вполне законный 
украинский брак.

Дальние острова, экзотика, пальмы 
и прочие икебаны - конечно, хорошо, 
но денег нужно много. Средняя укра
инская свадьба обходится примерно в 
две-три тысячи зеленых. Это вместе с 
шелковыми пригласительными открыт
ками, как у телеведущей Маши Егрро- 
сининой, и кольцами «а-ля Лолита», 
правда, с заменой натуральных кам
ней на искусственные.

А вот чисто национальный колорит 
с бандурами и шароварами спросом 
не пользуется, хотя в селах продолжа
ют гулять свадьбы по старинке. Отсто
яли в церкви, обязательно съездили 
«на памятник», положить цветы солда
там Великой Отечественной. Огром
ная «халабуда» - навес для сотни гос
тей. Столы ломятся от снеди, бабуси- 
соседки разносят вкуснейший борщ, 
жареных карасей, свинину и обяза
тельные пирожки. В одном конце хала- 
буды поют, в другом чешут гопака. 
Свадьба на украинской мове зовется 
«веалля» - то есть людям весело. Мо
лодых посыпали зерном и хмелем, они 
уже где-то делись.

- Пусть себе идут. Будь ласка, пере
дайте вон то сальце.

- Може, и горилочки?
- - А як же!..

Сергей ЗЛАТОВ.
ЗАПОРОЖЬЕ.
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КРАЕМ КОСНУВШИСЬ СУДЬБЫ КОЛЧАКА... ЗАЧЕМ ЛЬВЫ СЪЕЛИ ГАМЛЕТА
ЭПИТАФИЯ НА БЕЗВРЕМЕННУЮ КОНЧИНУ 
21-ЛЕТНЕГО ЖИРАФА

ЧЕСТЬ И БЛАГОРОДСТВО - ВОТ ЕДИНСТВЕННОЕ НАСЛЕДСТВО, КОТОРОЕ МОЖНО ЗАВЕЩАТЬ ДЕТЯМ, НЕ 
ОПАСАЯСЬ ИНФЛЯЦИИ

В нынешнем ноябре исполняется 
130 лет со дня рождения адмира
ла Александра Васильевича Колча
ка - отважного моряка, выдающе
гося полярного исследователя и 
путешественника, одного из леген
дарных руководителей Белого дви
жения, личности сложной и во мно
гом загадочной. В последние годы 
на читателя обрушился целый вал 
«сенсационных» публикаций о Кол
чаке, претендующих на достовер
ность...

Особенным вниманием не очень 
щепетильных и весьма легкомыслен
ных литераторов пользуется исто
рия отношений знаменитого адми
рала с Анной Васильевной Тимире- 
вой (в девичестве - Сафоновой, во 
втором браке - Книпер). Тиражиру
ются сплетни и домыслы, запросто 
перелицовываются подлинные доку
менты, беззастенчиво используются 
воспоминания и письма Анны Ва
сильевны и даже выходят беллетри
стические сочинения, написанные 
от ...ее лица.

Многострадальная судьба реаль
ной Анны Васильевны остается в те
ни. И можно только догадываться, 
что в ее долгой, 82-летней, жизни 
была не только любовь к Колчаку, 
за которую она заплатила сорока 
годами тюрем и лагерей. Трагиче
ская история замечательной русской 
семьи Сафоновых и вовсе остается 
неведомой для читателя. А жаль!

Недавно в Кисловодске вышла 
книга «...Не ненавидеть, но лю
бить», она возвращает нас к чисто
те и подлинности. Здесь Анна Ва
сильевна, дочь известного педагога 
и дирижера, ректора Московской 
консерватории Василия Ильича Са
фонова, впервые открывается нам 
как поэт, художник, мемуарист.

В книгу вошли более ста стихо
творений Анны Васильевны, ее вос
поминания «Дом, семья, детство», 
фотографии из семейного архива. 
Среди них - поразительный по кра
соте снимок «Сафоновская лесен
ка»: родители и дети стоят шерен
гой, выстроившись по росту и воз
расту, от крохотной малышки в бе
лом платьице до студента в пенсне.

Свой лирический дневник Анна 
Васильевна вела и в лагерях, и в 
ссылке, везде, где она могла раздо
быть карандаш и клочок бумаги.

Хорошо бывает уснуть
На холодной жесткой земле 
После долгой и тяжкой работы 
Рядом с сонным и теплым быком 
Под шатром сияющих звезд... 
Как же будет отраден сон 
Глубоко под доброй землей 
После длинной и трудной 

жизни...
1946 г.

Составитель книги - Илья Кирил
лович Сафонов, племянник Анны 
Васильевны. Много лет он оставал
ся последним хранителем памяти и 
духовного наследия большой мно

гогранно талантливой семьи Сафо
новых.

Илья Кириллович с детских лет, с 
1943 года, жил в Москве на Плю
щихе, где была квартира его тети 
(еще одной из сестер Сафоновых - 
Елены Васильевны). Она нашла ма
ленького Илюшу в Иваново, куда 
он попал после гибели родителей 
из блокадного Ленинграда. «С тех 
пор Плющиха стала моим убежи
щем, - рассказывал Илья Кирилло
вич, - родиной, а ее имя - моим па
ролем, талисманом, заговором, 
оберегом - центром жизни...»

Своим славным предкам Илья 
Сафонов посвятил очерк, которым 
завершается книга. Это строго 
документальное повествование с 
каждой страницей вырастает в ре
квием. И не только семье Сафоно
вых, а всем загубленным, безвест
ным, канувшим в лихолетьях двад
цатого века.

«...Десять детей было в семье Са
фоновых, - пишет Илья Кириллович, 
- Казалось,, такое мощное дерево 
станет родоначальником рощи, ко
торая в свою очередь принесет но
вый урожай... Мне бы расти в окру
жении, по крайней мере, десятка ку
зин и кузенов, а уж число племянни
ков даже не пытаюсь вообразить. 
Но нет... Можно пуститься в анализ 
причин феномена крушения семьи 
Сафоновых, но факт остается фак
том: вместо того, чтобы увеличи
ваться, расти, она готова совер
шенно исчезнуть. Да, всего лишь 
два побега дало мощное древо Са
фоновых на моем уровне, двух вну
ков: меня и Володю Тимирева, да и 
то одного из нас тирания уничтожи
ла... Сегодня нет никого из семьи 
Сафоновых старше меня...»

В эти октябрьские дни Владими
ру Сергеевичу Тимиреву, сыну Анны 
Васильевны, исполнилось бы девя
носто лет. А он не дожил и до два
дцати четырех. Совсем юный, очень 
красивый человек, успевший стать 
талантливым художником, был рас
стрелян в мае 1938 года. При аре
сте у него была изъята шпага отца. 
Припомнили связь матери с Колча
ком и то, что отец в эмиграции.

Тут нельзя не рассказать под
робнее о контр-адмирале Сергее 
Николаевиче Тимиреве. Он эмигри
ровал, когда Володя был еще 
маленьким. Сергей Николаевич был 
благородным человеком и мужест
венным моряком. За участие в рус
ско-японской войне награжден зо
лотой саблей «За храбрость». Слу
жил старшим офицером на импера
торской яхте «Штандарт». Коман
довал учебным судном «Верный». В 
начале Первой мировой войны слу
жил в штабе Балтийского флота, 
затем был назначен командиром 
крейсера «Баян», а вскоре принял 
командование всей 1-ой бригадой 
крейсеров Балтфлота. Оказавшись 
после революции в Шанхае, десять 
лет плавал капитаном на китайских

пароходах. По свидетельству дру
зей, в эмиграции Сергей Николае
вич жил нежной мыслью о сыне и 
радовался тому, что сын остался в 
России, где он непременно будет 
полезен. Но сына зверски казнили 
в той самой России, о которой 
контр-адмирал тосковал...

В Москве, в Доме Русского За
рубежья, в день 90-летия Володи 
Тимирева состоялась премьера до
кументального фильма «Я к вам 
травою прорасту...» (сценарий Але
ксандра Липкова, режиссер Алек
сей Колесников). Фильм об Анне 
Васильевне и Володе, о трагиче
ской судьбе матери и сына, снят с 
деликатностью и любовью на осно
ве домашнего архива Ильи Сафо
нова. Письма, дневниковые записи 
и другие документы бережно чита
ют за кадром прекрасные актеры 
Татьяна Друбич, Алексей Серебря
ков и Алексей Гришин.

Как горестно писать о том, что 
премьера фильма стала вечером 
поминания и Ильи Кирилловича Са
фонова. В начале нынешнего 
страшного августа Илья Кирилло
вич погиб в автокатастрофе под 
Сергиевым Посадом. Его похорони
ли на Ваганьковском кладбище в 
семейном некрополе Сафоновых.

В последние годы Илья Кирилло
вич возглавлял историко-краеведче
ское общество «Моя Плющиха». О 
Плющихе и ее старинных жителях 
он оставил рукопись воспоминаний, 
которая ждет своего издателя.

Помнят о Сафоновых в Кисло
водске, где прадед Ильи Кирилло
вича построил курзал, ныне филар
монию. Имя его деда носит боль
шой зал Кисловодской филармонии 
и музыкальная школа в Кисловод
ске. В последние годы регулярно 
проводятся музыкальные фестивали 
и конкурс юных пианистов имени

Илья Кириллович Сафонов со своей книгой «...Не ненавидеть, но любить».

В.И. Сафонова. В Георгиевске со
хранилось имение, которое называ
ют «Сафоновой дачей».

...На его письменном столе ос
тался текст, который он не успел 
опубликовать. Поводом для написа
ния этого грустного письма стало 
появление в книжных магазинах де
тектива «Замерзшие ландыши» (из
дан в 2003 году загадочным МООС 
«ЭзиОС»). В который раз Илья Ки
риллович вступался за подлинную 
русскую историю, за честь тех, кто 
уже не может вызвать на дуэль авто
ров нынешних глянцевых спекуляций.

«...Читатель вынужден глотать 
авторские фантазии как истину в 
изложении реального историческо
го лица, - с горечью пишет Илья 
Сафонов. - Подобное использова
ние воспоминаний выходит, по мое
му мнению, за рамки обычного 
приличия. Не буду говорить о мно
жестве промахов и самого автора, 
и готовившего книжку издательства 
- тут и грамматические казусы, и 
фактические ошибки. Но чего стоит 
стиль, в котором ведутся в книге бе
седы героини романа Анны Василь
евны с ее первым мужем Сергеем 
Николаевичем Тимиревым или с ад
миралом Колчаком - ав'тор уснаща
ет их боцманскими шутками и сло
вечками из жаргона. Адмирал Ти- 
мирев, этот достойный морской 
офицер, представлен грубым пьяни
цей и распутником. «Поднять швар
товы», «заглушить переговорное 
устройство«; «марш на камбуз»...- 

"вот взятые наугад образцы речи 
Сергея Николаевича в разговоре с 
женой... Я не рекомендую читателю 
эту книгу, так как она полна ложных 
представлений о действующих ли
цах переломного и трагического 
периода русской истории...»

Дмитрий ШЕВАРОВ.

В Ленинградском зоопарке - 
очередная потеря. Еще недавно 
здесь горел террариум, погибли 
150 змеи, включая редкие виды. 
А на днях скончался 21-летний 
жираф Гамлет.

Природа отпускала этому гра
циозному животному еще с деся
ток лет. Его предшественники про
тянули в зоопарке до 30. Но Гам
лет оказался хроником, часто бо
лел, мучался с копытами. Они-то, 
возможно, его и погубили. По 
версии сотрудников, жираф по
скользнулся на новом искусствен
ном настиле и упал. Несколько 
часов его поднимали лебедкой. 
Огромный стресс для зверя, у ко
торого самое высокое среди мле
копитающих давление - 300 мм. 
ртутного столба (оно и понятно, 8 
килограммовому сердцу надо пе
регнать кровь на 3-метровую вы
соту)! В общем, сердце старого 
вояки, успевшего стать отцом 10 
малышей, не выдержало.

А дальше произошло то, что 
вызвало у посетителей настоящий 
шок: тушу разделали на куски и 
скормили хищникам. С любимца
ми, как минимум, двух поколений 
петербуржцев так не поступают! 
Да и биологам многострадальный 
Гамлет стал вроде домашнего жи
вотного. Но они уверяют, что это 
- обычная практика. Зверей, бо
левших инфекционными заболева
ниями, сжигают в крематории. Га
млет же был вполне пригоден к 
употреблению, и с ним обошлись 
рачительно - зоопарк-то не жиру
ет! Львы и тигры доедали мясо не
сколько дней...

История с жирафом наделала 
много шуму. Пошли разговоры о 
грядущем увольнении директора 
Ирины Скибы. Старейшие сотруд
ницы зоопарка Наталья Гергиле- 
вич и Ирина Галейкина тут же за
явили . о своем намерении объя
вить голодовку. Скиба, по их мне
нию, отлично справляется с обя
занностями: улучшила экономиче
ское положение и наладила дис
циплину. Но бывшим блокадницам 
голодать не пришлось. Никто ни
кого не уволил. Решили, что Гам
лет все равно был не жилец - его 
даже как-то усыплять собирались. 
А змеям, проживающим в непри
способленном здании бывшей Га
уптвахты на Сенной площади, 
давно пора перебираться в новый 
террариум. Вот только построить 
его никак не могут.

Нет слов, Ленинградский зоо
парк переживает трудные време
на. Чего только стоила кадровая 
чехарда! Она началась после 
увольнения его бывшего директо
ра Ивана Корнеева, чей опыт по 
разведению животных и увеличе
ния продолжительности их жизни 
применялся во всей Европе. Его 
«скушали» после конфликта с быв
шим губернатором Петербурга 
Владимиром Яковлевым. Корнеев 
был против проекта переноса 
зоопарка в спальный район. И ут
верждал, что администрация про
сто мечтает заполучить и выгодно

перепродать нынешнюю террито
рию зверинца на Заячьем остро
ве рядом с Петропавловкой. 
Строптивца замучили бесконечны
ми финансовыми проверками. 
Скандал дошел даже до прези
дента. Но и это не помогло. Пос
ле отставки Корнеева зоопарк пе
реименовали в государственное 
унитарное, то есть, коммерческое 
предприятие, обязанное зани
маться самофинансированием “ 
(идея, нелепая даже для богатых 
стран).

За четыре минувших года здесь 
сменилось не менее десятка 
«главнокомандующих». Ни один из 
них не был биологом, но каждый 
мнил себя стратегом. Предлагали 
зарабатывать на продаже экзоти
ческих животных и даже чучел(!), 
открывали какие-то магазины. 
Особенно отличился директор 
Владимир Губанов, решивший по
менять теплотрассу в разгар зи
мы. Это привело к массовой гибе
ли птиц, некоторых теплолюбивых 
животных и, в конечном счете, 
увольнению очередного времен
щика. Вернуть бы прежнего руко
водителя! Но нет, чиновничьему 
упорству нет предела.

А больше года назад, впервые 
после Корнеева директором зоо
парка стала профессионал. Ири
на Скиба работала здесь давно, 
20 лет возглавляла отделение 
хищников. И, понятно, не выдвига
ла идиотских идей, вроде открыто
го бассейна для удава. Свой че
ловек!

Спасая положение, она попы
талась влезть в коммерцию. В ши- 
рокую практику вошло «усыновле
ние», когда спонсор, облюбовав
ший какого-то зверя, подкидывает 
деньжат на его лечение и харчи. 
Для остальных был введен новый 
рацион питания, названный «сба
лансированным». Однако львам 
явно не докладывают мяса, иначе 
бы несчастного Гамлета не со
жрали так быстро и с такой охо
той!

Увы, но положение в зоопарке 
- зеркало нашей жизни. Звери, 
подобно российским бюджетни
кам и пенсионерам, довольству
ются прожиточным минимумом, 
дай Бог ноги не протянуть! Ну, а a 
деловые люди заняты внутривидо
вой борьбой. «Съедение» одного 
оборачивается выживанием дру
гого.

Дмитрий ПОГОДИН.
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ.

СТАРЫЕ КНИГИ
— - -  ...............  ....... -...................... ---- ----- -- - ПО СТАРЫМ АДРЕСАМ =

- НА СВАЛКУ ИСТОРИИ?
ПЕЧАЛЬНАЯ ЭКСКУРСИЯ ПО НЕКОГДА САМЫМ ЛУЧШИМ И ЗНАМЕНИТЫМ БУКИНИСТИЧЕСКИМ МАГАЗИНАМ СТОЛИЦЫ

Знаменитая «Пушкинская 
лавка», одна из славных досто
примечательностей еще старой, 
интеллигентной Москвы, прика
зала долго жить. В прах превра
щен зеркальный, от пола до по
толка, шкаф (его тут величали 
«энциклопедическим»). Красное 
дерево притолок, широченные 
прилавки, видавшие виды кар
тотеки - все это, будто чеховский 
вишневый сад, вырубается на
храпистыми преобразователя
ми.

Впрочем, крах одного из луч
ших и самых знаменитых букини
стических магазинов страны, 
многие десятилетия верно слу
жившего книге и книжникам, не 
трудно было предсказать. К тому 
все шло. По всему Камергерско
му, вдоль и поперек, кафетерии и 
казино, пластиковые «кустарни
ки» и очумевшие от дальнего пе
реезда устрицы... В такой обста
новочке - изысканный букинисти
ческий магазин? Немудрено, что 
бронзовый Антон Павлович Че
хов отвернулся от Камергерско
го, смотрит на телеграф.

Центр столицы семимильно 
преобразуется, избавляясь от 
прежней, особой ауры; без нее 
тот же Камергерский, Столеш
ников, Кузнецкий мост поникли и 
осиротели. Даже главный мос
ковский архитектор Александр 
Кузьмин не без горечи заметил: 
«Для меня, например, Столеш- 
никова не стало с исчезновени
ем букинистического магази
на...». Полноте, барин, ужели и 
вашего веса недоставало для 
того, чтобы уберечь «Букинист» 
от погрома? А ведь тоже знат
ный был магазин! Сюда захажи
вали академики и студенты, ин
женеры человеческих душ и ря
довые книгочеи, актеры и космо
навты...

Да, всего за десять-двенад

цать лет улетучилась книжная ат
мосфера Кузнецкого моста. В 
прежнюю пору тут были магази
ны и магазинчики, не просто тор
говавшие книгами, а связывав
шие нас через века с великой ли
тературой.

Когда-то (в пушкинскую пору!) 
на углу Неглинки и Кузнецкого 
жила-была лавчонка, в ней на 
плетеном кожаном табурете си
дел перьевых дел мастер, он за
тачивал гусиные и вороньи, а 
приходилось - и лебяжьи перья. 
«По своему обыкновению бро
дил я по книжным магазинам», - 
отчитывался Александр Сергее
вич Пушкин в письме Наталье 
Николаевне. И Гоголь не избегал 
случая заглянуть на Кузнецкий - 
«по книжным важностям, купить 
сургуч и стопу писчей бумаги». 
Представьте такую акварель: 
сверху, к Петровке, без цилинд
ра, но с неизменной своей же
лезной тростью шагает Пушкин, 
а по другой стороне, в горку, к 
Лубянке - Николай Васильевич 
Гоголь с портфельчиком, в кото
рый и складывает книги, сургуч, 
писчую бумагу... Дворянская пуб
лика тут как тут, разночинцы, 
модная, как сейчас бы вырази
лись, тусовка.

Еще через несколько десятков 
лет пройдет по книжному Кузнец
кому Вл.Вл.Маяковский, а за час 
до него - Сергей Есенин, у него 
маршрут нахожен, он направля
ется на службу, в «Книжную лав
ку имажинистов».

Теперь некогда непомерно 
гордая своей исключительностью 
«Лавка писателей» приторговы
вает золотишком - надо же кон
цы с концами сводить. У перели
цованного до неузнаваемости 
Дома подписной книги на троту
аре - коробки из-под карамели и 
сигарет, в них - книги. Это «книж
ный развал», но постперестроеч

ный. «Купим все по бешеным це
нам» - плакатиком зазывают 
здешние офени.

Воспитанные книгой, намолен
ные книгой улицы и переулки 
превратились в заурядность. 
Дольше других держалась «Пуш
кинская лавка», но вот и она не 
устояла...

Что мы теряем с этой уходя
щей натурой? Мне выпала честь 
много лет общаться с Сергеем 
Ерофеевичем Поливановским, 
когда-то директором МОГИЗА, а 
потом охранителя всей москов
ской книжной торговли. Помню, 
однажды он пригласил меня: 
«Зайдем к букинистам!». А по до
роге втолковывал: «Продавец в 
букинистическом - штучной вы
делки. Минимальный стаж для не
го никак не менее десяти лет. То
гда он только начинает что-то 
понимать в этом ремесле». Такие 
люди и работали тогда. Алексеев 
в «Букинисте», Глезер в «Пушкин
ской лавке»... С ними водили 
дружбу все московские интеллек
туалы, книжные приверженцы. С 
ними консультировались библио
теки и музеи. С ликвидацией бу
кинистики (или - что одно и то же 
- переводом ее на окраины или в 
закоулки) исчезают подлинные 
знатоки и ревнители профессии. 
Профессии, повторюсь, редкост
ной, благородной, штучной и 
очень необходимой городу, пре
тендующему хоть на какую-то ду
ховную жизнь.

Недавно я зашел в какой-то 
«Антиквар-Букинист», а там объя
вление: покупаем все книги изда
ния до 1917 года. Такими же 
призывами пестрят газеты. Не, 
скажем, .кутеповскую «Импера
торскую охоту», не редкое пере
издание «Азбуки» Ивана Федо
рова, не «Белинского и Гоголя с 
базара понесем», а лишь бы что, 
но непременно до 1917-го, да к

Знаменитый букинистический магазин в сегодняшнем оформлении.

тому же в кожаном переплете 
подходящего окраса...

Более-менее держится отдел 
букинистической книги в «Ака
демкниге», что на улице Вавило
ва. Но и там помнят, как лихо 
разделались с академической 
книгой на Тверской, 19, где на 
втором этаже был классический 
букинистический отдел. Вышвыр
нули академическую (с отделом 
букинистики) книгу и из Большо
го Черкасского, аккурат напро
тив роскошного здания Цент
ризбиркома. И на другие по
добные магазины с родослов
ной в центре города направили 
бульдозеры или натравливали 
трактирщиков. Делается, прав
да, попытка наладить букини
стику в магазине «Москва» - 

редкой книге там выделили под
вал...

Поводов для пренебрежитель
ного отношения к букинистам не
мало. И прибыли баснословной 
книжное дело не сулит, здесь с ка
зино спорить трудно. И с кадрами 
напряженно, их будто дустом вы
травили. Да и все эти книгочеи - 
публика особенная, политический 
момент понимать не хочет. Напри
мер, букинисты, не сговариваясь, 
отвернулись от нынешних книг- 
скороспелок. Не довелось мне, к 
примеру, видеть на букинистиче
ских прилавках книг, «написанных» 
вождями последнего десятилетия. 
Такие книги в приказном порядке 
прямо из типографии шли в обыч
ные книжные. И там застревали. 
«Книжное обозрение» как-то объ

являло о продаже уцененных книг: 
до 1 рубля была уценена «Испо
ведь на заданную тему» Б.Ельци
на, до 3 руб. - «Хождение во 
власть» А.Собчака. Ни один из бу
кинистических магазинов не уни
зил себя и скандально-памятной 
книжкой, три прогрессивных авто
ра которой во главе с А. Чубай
сом получили гонорар по 100.000 
долларов...

В общем, ни навара, ни пиа
ра от этих букинистов. И вот ре
зультат. А теперь представьте 
Париж без знаменитых книжных 
лавок и развалов, без старичков, 
десятилетиями колдующих над 
пыльными томами...

Константин БАРЫКИН.
МОСКВА.
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